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В обкоме КПСС
в  прошедшую субботу состоялось очередное 

заседание бюро обкома КПСС.
Бюро обкома проанализировало организа

торскую и политическую работу партийных 
организаций в коллективах Томского, Колна' 
шевского и Стрежевского авиапреднриятнй п 
обеспечению безопасности полетов и улучш! 
нию обслуживания пассажиров. С докладам, 
по этому вопросу выступили секретари парт 
КОМОВ А. И. Петренко, Л. Б. Терентьев, В. Н. 
Гаевой. При обсуждении докладов и в при1?я- 
том постановлении подчеркнута необходимос*гь 
укрепления дисциплины в коллективах авиа- 
торюв, развития современного стиля руковод
ства, основывающегося не на административ
ных методах и наказаниях, а прежде B c e i y  на 
развитии системы подготовки летного состава, 
повышении профессионального масте^тва, 
обобщении опыта, поддержки новаторов. По
ставлена задача преодоления отставания в 
развитии наземных служб, социальном разви
тии коллективов авиапредприятий. Облиспол
кому (.т. Муравьеву Г. Ф.) поручено разрабо
тать и осуществить неббходимую программу 
по улучшению условий во всех аэропортах об. 
ласти. Горкомы, райкомы партии обязаны ока
зать всемерную помощь партийным организа

циям авиапредприятий в улучшении их рабо
ты.

Обсуждая постановление «О работе комис
сии партийного контроля при обкоме КПСС за 
1987 год*, бюро обкома партии отметило поло
жительные изменения в деятельности комис
сии, коллегиальность, обращение к коренным 
вопросам, изучение дел на местах. Вместе с 
тем высказаны рекомендации активнее пере
ходить к проверке работ районных и городских 
комитетов партии по крупным вопросам, не 
уходить от проверки состояния идеологической 
работы. Настало время сосредоточиться и на 
глубинных вопросах экономики — внедрении 
нового хозяйственного механизма, новых форм 
организации производства — кооперативов, 
индивидуальной трудовой деятельности и т. д. 
Активнее комиссия должна выступать и как 
координатор работы всех контролирующих ор
ганов области.

На заседании обсуждены итоги Дней 4суль- 
туры Грузинской ССР в Томской области.
Эти Дни прошли как крупное общественно- 
политическое, культурное событие, они внес
ли заметный вклад в дело укрепления брат
ской дружбы, интернационального, патриоти
ческого, эстетического воспитания людей.

Состоялись многочисленные концерты, встре
чи в городах Томске, Стрежевом, в Асинов- 
ском, Шегарском районах, вахтовых поселках 
нефтяников и геологов. Около 40 тысяч то
мичей познакомились с искусством мастеров 
культуры Грузии.

Бюро обкома партии утвердило план работы 
на первое полугодие 1988 года, приняло поста
новление о создании партийного комитета На- 
рымской сельскохозяйственной опытной 
станции.

В тот же день на заседании секретариата об
кома партии обсужден опыт работы партийной 
организации и администрации производствен
ного жилищно-ремонтного треста Ленинского 
района г. Томска по обеспечению гарантиро
ванного обслуживания жилищного фонда, о 
котором доложил начальник ПЖРТ В. Н. Кузь
менко. Секретариат обкома КПСС одобрил 
опыт этого коллектива. Ленинского райиспол
кома и райкома партии, управления «Хим- 
строй* по созданию мощных служб, способ
ных вьшолнить большие объемы ремонтно-эк
сплуатационных работ. Средствам массовой 
информации области поручено рассказать об 
этом опыте, активно бороться за его повсеме
стное внедрение. Каждый район области дол
жен иметь четкую программу создания и разви
тия производственных жилищно-ремонтных 
трестов.

На заседании рассмотрены также другие 
вопросы деятельности областной партийной 
организации, совершенствования работы ап
парата обкома КПСС.
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Профессия: томский
н е ф т е х и м и к ...

На пресс-конференции о проблемах 
развития нефтехимического комбината в 
условиях экономической реформы в ре
дакции встретились руководители произ
водственного объединения, партийные и 
профсоюзные работники, ученые с журна
листами областной газеты, радио и теле1ви- 
дения.

Наши основные рабочие > и инженерно-техничес
кие работники стремятся отвечать требованиям, предъ
являемым к современному нефтехимику: они овладели 
сложным технологическим оборудованием и процессами. 
Они мужественны, ргак как знают, что находятся в чрез
вычайно опасных ycĵ OBHHX,—ошибка может дорого сто
ить, - н  несут этот груз ответственности. Томские нефте
химики научились свободно -выражать мнение, они не 
стесняются остро поставить вопрос. Но главное досто
инство коллектива в том, что ему удалось преодолеть 
неверие в свои силы, у него появился вкус к поиску, 
интерес к -производству.

(Из выступления Г. П. Хандорина, доктора наук, 
генерального директора объединения «Томский 
нефтехимический комбинат»).

ОБРЕТЕНИЕ
ХАРАКТЕРА

Пресс-конференцию от
крыл заведующий отделом 
обко.ма КПСС Ю. Г. Юрь
ев. Он напомнил, что неф- 
тсхимко-мбинат, самое моло
дое н са.мое крупное пред
приятие. заметно влияет на 
экономику Томска и облас
ти. За пятилетку количест
во работающих на нем удво
ятся. так как комбинат про
должает строиться. Глав
ная цель встречи—донести 
до томичей реальное поло
жение дел, показать путь 
предприятия, сумевшего 
преодолеть хроническое от
ставание и прийти к фини
шу года с хорошими резуль
татами.

Г. П. Хандорин;
— Я хотел бы рассказать 

не о результатах, а о про
цессах, которые происходят 
в коллективе. На мой 
взгляд, это более интерес- 
но. Но вначале коротко о 

^  тенденциях нашего произ
водства. По товарной про
дукции темп -роста к пре
дыдущему 1986 году со
ставил 130 процентов, за
траты на один рубль то
варной продукции на 2,5 
процента ниже плановых. 
Средняя заработная плата 
составила 266 руб. 50 коп. 
(прирост на 9,3 процента). 
А производительность' тру
да поднялась значительно 
выше — на 25 процентов.

Однако есть минусы. Ни
зок показатель по постав
кам—95.4 "процента. Хотя 
значительно выше, чем в 
предьвдущем году (83 про
цента). Словом, далеко не 
то, что требуется. Если мы 
решили одну из основных 
задач — обеспечили коли
чество, то теперь на пер
вом плане качество, что 
скажется и на поставках. 
Наша динамика развития 
представляет интерес. За 
два минувших года выпуск 
товарной продукции возрос 
в 1,63 раза, но не за счет 
новых производств, а стаби
лизации действующих: по
полипропилену—в 1,6 раза 
(к 1985 году), а по метано
лу—в 1,46.

За счет чего рост? Если 
на заводе полипропилена 
была освоена новая техно
логия на микросферическом 
•катализаторе, за счет чего 
обеспечили выход на про
ектную мощность, то на 
производстве метанола рост 
достигнут принятыми мера
ми надежности и снижения 
аварийности.

Важную задачу решаем 
по прсшзводству товаров 
народного потребления. В 
1986 году действующий цех 
выпустил их на 2 миллиона 
рублей, в минувшем—на 7, 
а нынче уже надо на 14 
миллионов рублей. Эта 
цифра включена в госзаказ, 
но . на 80 процеятов не обес
печена материальными ре
сурсами. От нас потребует

ся максимум инициативы.
О прибыли. Удалось сни

зить Затраты на 1 рубль 
товарной продукции на 21 
процент против плана, и с 
каждого рубля мы получа
ем 30 копеек прибыли. Ес
ли в 1985 году были убыт
ки, то в минувшем получи
ли 40 миллионов рублей 
прибыли. Нынче надо уже 
67 миллионов. Из них 
только в фонды материаль- 
но-го стимулирования , пой
дут 8 миллионов. Но ог
ромные Штрафы (10 милли
онов рублей) .мы платим за 
долги по поставкам.

О кадрах. В минувшем 
году нарушения трудовой 
дисциплины снижены вдвое, 
в полтора раза меньше 
стало прогулов.

В 1985 году дефицит 
кадров против проекта дос
тигал 40 процентов. Мы бы
ли обеспокоены: что делать? 
Как повысить численность? 
Но обком КПСС направлял 
нас, и ,мы выбрали та
кой путь — научиться рабо
тать меньшей численностью. 
И он оказался плодотвор
ным— выработка на- одного 
работника существенно пре
вышена.

Мы работаем на новой 
технике, но наша задача— 
внедрять новейшие техно
логии. В коллективе идут 
глубинные процеось!—роди
лось творчество; инженер
но-технические работники и 
рабочие ведут поиск новых 
технических решений. Что
бы реализовать их, мы соз
дали программы развития 
действующих производств.

Один пример. Мощность 
завода полипропилена—100 
тысяч тонн в год. За счет 
реконструкции и примене
ния новой технологии смо
жем достичь 200 тысяч 
тонн. Эта программа—по
этапная. Будем использо
вать новые каталитические 
системы. Их активность в 
100 раз (!) выше, чем у 
действующих. На произ
водстве метанола за счет 
мелких преобразований надо 
достичь прироста на 50 ты

сяч тонн в год и позднее на 
20 процентов от сегодняш
него объема.

коллективный директор.

Г. П. Хандорин расска
зал далее о том, что для по
догрева печей реформинга 
вместо природного газа мо
жно использовать газы, по
лучаемые в процессе произ-: 
водства. Задача сложная, 
но ее надо решать. Здесь 
на.мерены пойти по пути 
внедренческих кооперативов, 
и сейчас уже определены 
три направления. Люди бе
рутся за то, что многие го
ды на комбинате не дела
лось.

Здесь изменили отноше
ние к жилищному строи
тельству. Если в прошлом 
году введено 34 тысячи 
квадратных метров, то год 
спустя планируется сдать 
51 тысячу. По договорен
ности с д е к  комбинат идет 
к строителям на субпод
ряд-берет на себя всю 
отделку и сантехнические 
работы. Коллектив отнесся 
к этой идее с пониманием.

Г. П. Хандорин: — На 1988 
год мы ставим две главные 
задачи. 1) Научиться хоз
расчету. Работать придется 
в очень трудных условиях. 
Почему? Госзаказ должен 
занимать 70 процентов 
мощностей, а на остальные 
мы могли бы самостоятель
но выйти на прямые связи, 
то есть иметь выбор, у  нас 
же свободных мощностей не 
осталось. А срыв поставок 
означает—долой из прибы
ли миллионы. 2) Научить
ся работать в условиях де
мократии. Это непросто. 
Уже есть случаи, когда от
дельные люди не хотят 
считаться с мнением боль
шинства, апеллируют в 
вышние органы.

Стараемся более широкий 
круг во'просов решать кол
легиально. Совет трудового 
коллектива был создан сра
зу после XXVII съезда 
КПСС. Теперь в соответ
ствии с Законом СССР о 
госпредприятии расширяем 
состав совета. Совет—НеШ

ВИДЕТЬ
ЧЕЛОВЕКА

— Вы сказали, что за 
прошлый год получено 40 
миллионов рублей прибы
ли...

— Прибыль за счет того, 
что затраты на 1 рубль то
варной продукции сниже
ны на 21 процент. Но 
штрафы за недопоставки по
глотили часть прибыли.

— А как при формирова
нии плана на 1988 год? Ка- 
кие-то элементы самоуправ
ления задействовали при 
этом?

— Один пример. Карба
мидных смол в госзаказе не 
было. Мы заключили дого
воры на 120 тысяч 
тонн. Но после закрытия 
производства в Щекине в 
стране возник острый; дефи
цит. Нам теперь надо про
извести смол в два раза 
больше (хотя и так намеча
ли в полтора раза больше!). 
Мы отказывались, ездили в 
главк, к министру и т. д. 
Напрасно. Правда, приеха
ли специалисты, наметили 
меры. Помощь будет в 
1989-м, а смолы надо сей
час,

— Рентабельность у вас 
высокая, а работать решили 
по первой модели самофи
нансирования.

— Я считаю, когда на 
счете деньги есть, годится 
любая модель. А вообще- 
то потому первая, что ее 
приняло министерство.

— О вашей продукции. 
Что идет для Западной Си
бири?

— Большую часть пропи
лена отправляем в евро
пейскую часть—'Балаково, 
Рустави и т. д. Здесь, в 
Сибири,—в Барнаул. План 
поставок прошлого года по 
Заполненным кампозииия1ц 
вьтолнили для Горького, 
Тольятти, Запорожья. Ме
танол главным образом 
идет за рубеж—в Финлян
дию, ЧОСР, Румынию.

(Окончание на 3-й схр.)

Письмо с фермы

КОГО
ПРИНИМАЮТ

В КЛУБ

Люди села ■

в  нашей районной газете 
«Ленинская правда» в кон
це декабря была опублико
вана заметка под заголов
ком «Подтверждая высокое 
звание». Когда мы прочи
тали и обсудили ее в кол
лективе, возникло много 
вопросов. Например, там 
написано, что доярка Чига- 
ринской фермы совхоза име
ни Шишкова за девять ме
сяцев надоила от своей 
группы всего по 2.300 кило
граммов молока. Потом она 
взяла 39 нетелей, из- кото
рых 36 растелилось. Надои 
этих двух групп были сло
жены, и таким образом полу
чен результат больше трех 
тысяч на корову, после че- 
i'(j доярку приняли в клуб 
трехтысячниц.

Мы не знакомы с уста
вом клуба, но очень сомне
ваемся, что справедливо 
принимать в него всех, лю
быми путями набравших эти 
три тысячи. Так ведь за год 
можно сменить и больше 
двух групп. Собрал молоко 
от одной группы коров и 
переходи к следующей, го
товой растелиться. Зачем 
Г>аботать с одной группой, 
покрывать коров вовремя, 
раздаивать их, когда можно 
найти способ полегче?

НА ВСЕ РУКИ МАСТЕР
Четвертый год |работает скотником на Нижнетигин- 

ской ферме совхоза «Усть-Бакчарский» Николай Кова
ленко. В коллективе он пользуется большим авторите
том. А уважение товарищей Н. Ковалено заслужил сво
им трудом. Всегда вовремя раздает корма, старательно 
вычищает скотные помещения. А если выйдет из строя 
какая-нибудь деталь в механизме кормораздатчика, то 
нет необходимости обращаться за помощью к ремонтни
кам, скотник сам наладит агрегат.

, Фото Л. Петроченко.
Чаинский район.

В связи с этим хотелось 
бы узнать, кто контролиру
ет правильность зачисления 
в клуб трехтысячниц. Когда 
мы пытались это выяснить, 
ни редактор газеты «Ленин
ская правда», ни главный 
зоотехник района, ни- заме
ститель председателя РАНО 
нам толком не ответили.

Мы уважаем членов клу
ба, понимаем, что он необ
ходим и все должны рав
няться на передовиков. Но 
этот пример ничему хоро
шему не научит. Кому ну
жен такой «передовой» 
опыт?

Л. ЖЕЛТУХИНА, 
бригадир Луговской фер
мы совхоза «Нарым- 

ский»;
Т. ВЕСНИНА, 

главный зоотехник, и 
18 подписей доярок. 

П арабельский район.

Легко ли быть передовиком-

ЗЛЫИ ЯЗЫКАМ НАПЕРЕКОР
ПОМНИТСЯ, при одной 

из последних встреч с И. П. 
Елизаровой задал я традици
онный вопрос: чем ей, Ира
иде Петровне, запомнился 
ушедший 1987 год? Симпа
тичная женщина, весело улы
баясь, ответила без разду. 
мий:

— Результатами работы. 
Я добилась того, к чему стре
милась.

— Неужели работа для 
молодой женщины—самое- 
самое главное?

— Я добилась победы, — 
сразу же посерьезнела она. 
— Теперь чувствую себя уве
реннее. У меня хорошее на
строение, а это многое зна
чит.

Запомним это — «доби
лась победы»: фраза, как 
будто несколько высокопар
но прозвучавшая, многое в 
дальнейшем прояснит... А 
она, такая живая и непо
средственная, рассказала то
гда о своих домашних беско
нечных хлопотах, о дочерях, 
приносящих и ежедневные 
радости, и маленькие огор
чения. Старшая, Лена, учит
ся в четвертом классе, успе
вает по всем предметам. По. 
мощница маме. В свободное 
от учебы время, а уж в лет
ние каникулы непременно, 
прибегает на ферму: помо
гает ухаживать за телятами. 
Двухлетняя Танюшка устро
ена в детский садик. А до 9 то- 
го за нею часто присматри
вала Устинья Тихоновна Пет- 
лина, односельчанка. Эта 
престарелая женщина стала 
для нее прямо-таки как род
ная бабушка.

—А живем в двухкомнат
ной квартире, с централь
ным отоплением... В общем, 
все у нас хорошо.

—- Гладко, Ираида Пет
ровна, получается. Вроде и 
неприятностей никаких не 
бывало.

Она снова весело улыбну
лась:

— А зачем вспоминать?

МЕЖДУ ТЕМ неприятно
сти у телятницы Елизаровой 
были нешуточные — и не 
так уж давно. «Сочинили» 
их злые завистники, злопы
хатели, которым покоя, ви
дать. не давали ее трудовые 
успехи. Пустили молву: она, 
дескать, «химичит» при взве
шивании телят — сама сто
ит на весах, вот отсюда и 
постоянные высокие приве
сы... Нашлись, понятно, и 
любители злостную сплетню 
раздуть, приукрасить новы
ми «подробностями».

Кто знает деревенскую 
жизнь, тому нё надо объяс
нять, каково бывает челове
ку, протш которого вдруг 
нежданно-негаданно высту
пит подобное «общественное 
мнение». Во всяком случае, 
не до шуток стшювится, не 
до улыбок...

Дошла та злая сплетня и 
до дирекции совхоза имени 
Я. М. Свердлова. И хорошо, 
что директор Николай Семе
нович Попов поступил реши
тельно и справедливо: после 
необходимой проверки на 
расширенном собрании раз
веял эту гнусную клевету на 
честного человека. К слову 
сказать, как установили, ис
ходила она от человека, ко
торый проработал в совхозе 
всего два месяца, а славу 
успел запаботать самую отри
цательную.

В ПРОШЛОМ году Ираи
да Петро1Вна выращивала те
лят от десятидневного до ше
стимесячного возраста. Взя
ла обязательство ухаживать 
за 100 животными, что вдвое 
выше нормы. Пообещала, 
что среднесуточный привес 
на голову составит не менее 
700 граммов, то есть за год 
будет получено 253 центне
ра валового привеса.

Работы было много—по
вседневной, кропотливой, не
легкой. Взрослеющих телят, 
здоровых и тяжеловесных, пе
редавала в старшую группу, 
чтобы набрать новую партию

малюток. Так что за год, ес
тественно, прошла через ее 
руки не одна сотня молодня
ка. И сохранность поголовья 
была очень высокой.

Результаты получились 
отличные; на 49 центнеров 
привеса больше, чем было 
предусмотрено обязательст
вом.

Насколько значительно 
личное достижение Ираиды 
Петровны, пояснила главный 
экономист совхоза И. А. Пет- 
лина:

— В среднем по совхозу 
суточный привес в группах 
молодняка крупного рогато
го скота составил 465' грам
мов. «Вал»—2.337 центне
ров. Так ведь это — на 25 
работников. Получается, что 
одна Елизарова получила 13 
процентов общего привеса...

Экономистом были приве
дены и другие впечатляю
щие доводы. На производст
во одного центнера мяса те
лятница Елизарова затрати
ла 15.2 человеко-дня, а ос
тальные по 27,3. И еще. На 
каждом центнере она в пря

мом смысле сэкономила 13,35 
рубля: затраты, благодаря
повседневной рачительности, 
оказались значительно ниже 
запланированных. А всего, 
если суммировать, экономия 
составила 4.038 рублей.

Разве не впечатляет?
Законный вопрос;. а как у 

нее с заработками? Средне
месячно получала Ираида 
Петровна (с коэффициентом 
и северной надбавкой) 645 
рублей. Плюс к этому — 
по окончательному результа
ту—1.300 рублей. Ничего 
не скажешь, по заслугам и 
вознаграждение.

А ЧТО же дальше?
Есть нынче изменения. 

Ираида Петровна трудится 
теперь совместно с другой 
телятницей — И. Г. Колбы- 
шевой. Уже набрали 140 те

лят, а намерены довести груп
пу до 200 голов...

Н. САСЬКОВ.
К ривош еинский район.

ПРИБАВКА УМЕНЬШИЛАСЬ
По оперативным данным облагропрома 

на 25 января, суточная продуктивность ко
ров в районах составила—в килограммах 
(первая колонка), плюс или минус к уров
ню прошлого года (вторая), 
неделю (третья):

Томский 
Колпашевский 
Первомайский 
Верхнекетский 
Чаинский 
Аснновский 
Александровский 
МолчаВовскнй 
Кожевниковский 
Каргасокский 
Шегарский 
Кривошеинский 
Бакчарскнй 
Зырянский 
Парабельский 
Тегульдетский 
ПО ОБЛАСТИ:

прирост за
8,6
8.4
7.8
7.8
7.4
7.3

7.1
7.0
7.0
6.9 
6,7 
6,6
6.5
6.3
4.4
4.4
7.2

-t-0,7
+ 1,0
+0,6 
+0,5  
+1,4  
+0,9  

- 0,1 
+  1,0 
+0,5

+0.3
+ 0,2
+0.1
+0,3
+ 0,2
+0,3
+0,4
+0,1

+0,2
+0,6
+0,7
+0,5
+0,7
+ 0,1

- 0,2
+0,7

+0,2

+ 0,1
+ 0,2
-|-0,3
+ 0,1

+0,2

Стоило нашей газете в предыдущем 
«дне животновода» опубликовать материал 
под заголовком «Каждый день — с кило
граммовой прибавкой!», как прибавка про
дуктивности дойно'го стада, наоборот, ста
ла уменьшаться. Правда, рост надоев на
блюдается на подавляющем большинстве 
молочнотоварных ферм (лишь каргасок- 
ские, парабельские и тегульдетские живот
новоды за прошедшую неделю не прибави
ли ни чуть-чуть), однако в прошлом, году 
кривая продуктивности круче поднималась 
вверх.

Пока ежедневную килограммовую при
бавку в надое молока на корову получа
ют по-прежнему лишь труженики ферм в 
трех районах: Чаинском, Молчановском и 
Колпашевском. А вот на скорое достиже
ние этого результата весомо претендуют 
сейчас одни только асиновцы. Кривошеин- 
цы, зырянцы, первомайцы и верхнекетцы 
в последние семь дней отдалились от же
лаемой цели.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



т

НАМЯ

НЕ ЗАХОДЯ 
В ХОЗЯЙСТВО

H er з а м е т н о г о  сдвига  в ра з вит ии  
подсобных хозяйств Верхнекетского района

Идея создания какой-то «фирмы», целенаправленно 
занимающейся разработкой н внедрением новинок для 
нефтяников, давно уже «висела» |в воздухе. И вот на
конец-то она начинает обретать реальные черты. На 
Центральной базе произодственного обслуживания 
(ЦБПО) бурового оборудования создается инженерный 
центр. Чем он будет заниматься? Откуда возьмутся кад
ры, средства, материальная база?

группы (токари, фрезеров
щики, слесари и так далее). 
Обязательно нужен патенто
вед для патентного поиска.

Центру предоставляются 
материальная база, фонд 
заработной платы, ресурсы. 
Затем собирается те.хсовет

ли.мся изготовляемыми ре- 
1зи11.этех«ическими изделия- 
мк, а(‘это1—прошлый (век. Сей
час полимеры такие харак
теристики щмеют, что нам 
и не снились. Нужно их 
внедрять, и мы примем хи
мика.

Выполнение Цродовольст- 
венной преграммы — акту
альная задача нашего вре
мени. Она требует присталь
ного и всестороннего вни-

нгртоящей картины, ;как 
можно делать выводы?

О недостатках в развитии 
подсобного хозяйства qpca 
И'нгузетско'го ЛПХ и лич-

мания, решать ее нужно ных хозяйств граждан я че 
комплексно и по-деловаму.
Такой ли подход осущест
вляется в Верхнекетском

Чистяковым • на этот счет 
состоялся разговор. Речь 
щла о том, чтобы на базе 
совхоза «Клюквенный» со
здать маточник для обеспе
чения населения и подсоб
ного хозяйства поросятами.

районе, и в частности в 
поселке Клюквинка?

Производством продуктов 
в районе .заняты два совхоза, 
се.мь подсобных хозяйств 
н граждане, имеющие 
личные подворья. Что каса
ется государственных пред
приятий, то тут дела об- 
{jTOflT ЕЦолне 'cHQCHoi В 
совхозах насчитывается 1 . 6 1 2  
1-олов крупного poiraitoro 
диота, и )поголовье худо- 
бедно растет. А вот в лич
ных хозяйствзх, где содер
жится 2.238 голов, поголо
вье КРС за последние де
сять лет сократилось бо-

тыре раза выступал в пе
чати, выносил вопрос на Председатель согласился, 
ос(суждение исполкома чхо это предложение стоя-
Юпоквен^ого сельского Со- щее. Но, когда в районе на
вета. Последний раз 
когда решено было разо
браться в содержании .ма
точного поголовья в совхо
зе «Клюгквеняны)й». Меня 
внимательно выслушали, с 
доводами согласились. Но 
в реше41ие записать их отка 
запись

сессии райсовета возник 
этот вопрос, В. Н. Решет
ников, первый секретарь 
райкома, сказал; «В этом 
предложении нет никакого 
творчества. Строить свинар
ники будут- все, и все орга
низации будутС к азал и - «Rkp-o-itv содержать

„ с п о й м у , ,  “у  „ / хТ у*: 
гое мнение». ‘ кончилось.

Если верить печати и те-«Вверху» .мнение таково: 
чем больше подсобных хо
зяйств, тем лучше. А поэто
му всем организациям ре
комендуется обзаводиться 
подсобными хозяйствами

венного 
увеличивается медленнее.

левидению, то, по моим по
нятиям, должно быть так. 
Перед парткомом и сель
ским Советом ставится за-

лее чем вдвое. Получает- Сейчас их в районе семь. л 1 н ^  °^Клюквинка ”тпГ 
ся, что поголовье общест- Но каковы результаты коли- буется 500 голов поросятки 

животнонодства чественяого форсирования? еще производство^^^яти 
Подсобное хозяйство тонн свинины для нужд об-
I'HCKoro ЛПХ дало за 1986 щвств"”*----  — - — —

год 80 тысяч рублей убыт- райте 
ков (из статьи в газете «За
ря Севера»). В подсобном 
хозяйс'Дзе Катайгинскотю 
ЛПХ себестоимость кило- 
гвамма свинины сос'вавля -̂ 
ет 32 рубля, в орсе Ингу- 
зетского ЛПХ килограмм

чем идет сокращение ско- гинс-кого ЛПХ дало за 1986 шественного та в личных хозяйствах. а п  шественного питания. Соби-
Существеняую добавку к 

+ДЗщественноу^ столЬг мог
ли бы дать подсобные хо
зяйства предприятий: мясо 
свинины, например. Но, к 
бо.ть'шому сожалению, они 
своей задачи не вьшодня'ют.

 ̂ руководителей орга
низаций, депутатов сельсо
вета, обсудите вопрос в 
коллективе и принимайте

Вот что рассказы
вает об этом начальник 
ЦБПО В. И. Пай:

— В последнем номере 
журнала «Нефтяник» за 
прошлый год напечатана 
статья директора института, 
определяющего технический 
прогресс в нашей отрасли. 
Там сказано, что в про
шлом году только 32 про
цента оборудования в отрас
ли отвечали требуемому тех
ническому уровню, в '  1990 
году 85—90 процентов дол
жны соответствовать миро
вым образцам. Но ведь это 
иллюзии! В министерстве 
наше объединение называ
ют «полигоном научно-тех
нического прогресса», я же 
за два года принципиально 
нового почти не увидел на 
промыслах. Надеяться на 
помощь со стороны беспо
лезно. Значит, надо самим 
шевелиться,

И тут возникает вопрос: 
«Как быть?». Нужна систе
ма разработки и внедрения, 
которой у нас нет. Да что 
там система? Никаких сти
мулов внедрения научно- 
технических достижений.

— Но ведь есть план 
внедрения новой техники, 
за него спрашивают, поощ
ряют...

— Как за него спрашива
ют? Не выполнил — пло
хо, конечно... И все. А по
ощрение? Вот приказ объе
динения о премировании 
предприятий за внедрение 
по итогам позапрошлого го
да. Мы вполне заслуженно 
получили самую большую 
премию — почти сорок ты-

Промыслам — безлюдную технологию =

Новое ПОТОК
В Стрежевом создается инженерный центр

сяч р,ублей. Другой — две
сти рублей на все предпри
ятие. Ему больше ничего 
не надо. Кстати, я уже го
ворил, приказ получили аж 
27 декабря. Через год! Та
кой вот интерес.

Все держится на элемен
тах случайности. Возь.мем 
хотя бы сплав ИСЦ, за 
внедрение которого наш ин
женер. начальник литейно
го цеха Н. В. Климкин вы
двинут на соискание Госу
дарственной премии. Один 
знакомый попросил помочь, 
мы по дружбе не против, а 
Кли.мкину это интересно. 
Вот на его интересе все и 
держится.

— Выходит, инженерный 
центр должен взять на себя 
организационный механизм 
внедрения. Как же все это 
должно выглядеть?

— Инженерный центр— 
не новинка, форма извест
ная. Но в Стрежевом такого 
еще не было. Для начала 
формируется штат из груп
пы высококлассных специа
листов (инженеров и техно
логов), прои)звадственной

объединения и определяет 
несколько крупных тем; соз
дание нового оборудования, 
решение технической про
блемы. На каждом пред
приятии есть такие пробле
мы, за которые не берутся 
года.ми: с наскока не вытя
нуть, слишком сложно. И 
жалуются: трудно, мол.
А центр должен брать зада
чу и решать до конечного 
результата. Пусть за два- 
три месяца, за пол года. 
Главное—чтобы эффект был 
максимальным. Патентный 
поиск, командировки для 
изучения, выбор оптималь
ных решений, проект, обх- 
нование, изготовление и 
внедрение. Не надо мело
читься.

— Для решения таких 
задач нужны классные спе
циалисты. Да л профиль 
тут какой-то неопределен
ный. Где же их брать?

— Во-первых, без хоро
ших инжeнepoвiмexaникoв в 
любом случае не обойтись. 
Любая идея воплощается в 
железке. Если задание по 
нефтяной тематике — бе
рем нефтяника. Мы вот хва-

— И все же, где взять 
зарплату? Она, надо пола
гать, будет немаленькая. 
Помещение, оборудование 
— все ваше?

— Мы решили отдать в 
экспериментальном цехе 60 
квадратных метров полез
ной площади со всеми необ
ходимыми станками, обору- 
дсванием. Затем началось 
самое неприятное. Главные 
инженеры других предприя
тий тоже вроде бы «за». Но, 
как только мы предложили 
создать фонд на паях (при
чем сами решили внести 
больше всех — 45 тыся> )̂, 
все затихли. Заставить 
кого-то объединение сейчас 
не может. А ведь не быва
ет, чтобы из ничего что-то 
получилось. Хочешь иметь 
— отдай. Все сейчас деньги 
экономят. Но надо же пони
мать, на чем нельзя эконо
мить!

Один Н. Н. Хавронич, на
чальник управления по по
вышению нефтеотдачи пла
стов и капитальному ремон
ту окважин, согласился. Обе
щал внести пятнадцать ты
сяч, В прямой выгоде я не
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сомневаюсь. Эффект будет 
намного больше. А пока 
мы сами нашли деньги и 
создаем центр. Потом ведь 
придут к нам и просить бу
дут, а мы посмотрим...

Что касается зарплаты, 
склады, естественно, будут 
выше обычных. Центр себя 
окупит. Надо полагать, бу
дут у специалистов центра ^  
и гонорары за изобретения. 
вознаграждения по итогам 
года. Словом, оценка по 
труду. А набирать кадры 
будем, как в институтах, по 
конкурсу. Объявление в га
зете уже опубликовали, при
мерно через месяц коллек
тив должен сформировать
ся. Найдутся и у нас на ба
зе желающие. Такие специа
листы, как начальник экс
периментального цеха А. В. 
Лючев, тот же Клим/кин. 
Светлых голов хватает. Бу
ду их просить, В общем, 
мы задумали и начали боль
шое дело. Если будет ему 
не на словах, а на деле 
поддержка, нефтяники тех
нический прогресс почувст
вуют.

Невольно вспоминается 
эпопея с тампонажным бло
ком, который изготавливал
ся «на коленке», силами 
двух человек в тампонажной 
конторе. Жаловались тогда 
на отсутствие материалов— 
никто не помог. Мы попы
тались по-кустарному, на 
голом энтузиазме. В ре
зультате проблема с там
понажной техникой остается 
острейшей. Цай говорит, что 
инженерный центр -этот блок 
наверняка сделал бы...

Мысль нужно организо- 
вать, создать условия для 
ее существования. Наконец- 
то в Стрежевом подошли 
(не из-под палки!) к понн- 
манию этого.

К. ГОРЕВ. ^
г. Стрежевой.

Семь хозяйств района да- живого веса при отъеме 
ют всего 40 тонн свинины поросят обходится в 10 ру- 
н производят 1.700 поросят, блей 56 копеек.
Это очень малд, если учесть, Заинте-ресованного, хозяй- 
что суточный привес откор- ского отношения к подсоб- 
мочног'о пеголовья со(став- ным хозяйствам нет. В на- 
ляет 200 250 граммов на чале ноября в Клюквинку 
голову, а цриплод от сви- председатель райисполкома 
«оматки равен 7 - 9  порося- а . И. Чистяков привез двух

предста.вителф. С провер»
В январе прошлого года кой. Проверяющие побьша- 

по всему району состоялись ли на ферме совхоза «Клю- 
сходы' граждан, на кото- квенный», а в подсобное хо- 

! рых прозвучал призыв об- зяйст’во' орса Ингузе)гокого 
j .заводиться подворьем. В ок- ЛПХ заглянуть отказались,
; тяоре намечалось провести На прадложение пре*дсед£1- 
! пленум райкома, правда теля махнули рукой: «Пусть 

состоялось бюро, «о на нем разбирается об'ллесурс». А 
обсуждался тот же вопрос, ведь там' те же работники жи- 
В сентябре и ноябре про- вотноводства, и решают
шли за(седа«ия исполкама они такие же задачи, как и райком и райисполком 
райсовета, где заслуштЬа- труженики совхоза. Так учтите- 
лись председатели сельских почему же такое разделе- 
Советов. Вопрос, таким об- «ие? Ве,дь «подсобников» 
разом, рассматривался на даже живот'новода,ми ■ не

именуют.
Не лучше ли вместо того, 

чтобы идти по пути увели
чения подсобных хозяйств.

решение.

разных уровнях, и тем не 
менее особых сдвигов в 
|1НЗНИТИИ личных подсоб
ных хозяйств не произошло.

Чем это объяснить?
При подготовке вопроса 

ие учитывается главное —
.реальная картина на ме>-
стах.^ Берутся, как прави- мй-ивные хозяйства до "де
ло, . оухгалте/рские и стати- сяти голов Продовольствен-
стические данные, по кото- —« ......... ......... - -  -------- -
рым и ведется обсуждение

направлять усилия на по 
вы-шение их рентабельно-

С ним ознако.мьте 
Но

это решение ваше, 
и отвечать за него вам. В 
таком случае и думать бы 
пришлось, и организовывать 
все по-настоящему.

А что на деле? Пере
стройка сюда еще не дошла. 
Бытует культ единоначалия. 
Секретарь райкома сказал.

гти? В еп ь чтпгп и Tnp6vPT приказал—ВОТ и вся
перестройка. Мелкие^^ри- дамЬкратия. Председатель

ной программы не решат, а 
будут только множить убыт
ки предприятий. Следова
тельно, стоит развивать хо
зяйства крупные, крепкие,
И помогать им нужно осно
вательно. А то что получа- болеГ^е за-шнить ется? Положение в подсоб- за-шнить.
ном хозяйстве орса таково, 
что если не решить вопрос

А как обстоят дела в хо 
зяйствах, какие у них ну
жды, мало кто и знает.
В итоге принимается реше
ние, далекое от [живого
дела я часто не отражаю
щее действительности. Не 
случайно и документы эти 
похожи друг на друга, на
писаны словно по станДар- строительством свинарни
,j.y "  ка, то ему негде будет со-

Для подготовки вопроса в зиму следующего
на пленум райкома по сель- сода не только маточное по- 
ско.му хозяйству в Клюк- соловье с приплодом, но
венский сельсовет приезжал откормочников,
главврач районной больни- Сейчас, в каком бы насе- 
цы. Взял данные в бухгал- -лежом пункте района ни 
■герии орса Ингузетского побывал, всюду трудность с 
ЛПХ. кое-что посмотрел в приобретением поросенка, 
сельсовете, а в хозяйстве Население и радо бы участ- 
та-к и не побывал. Сказал, вовать в выполнении, Продо-

же райисполкома только со
гласится с этим. Его пози
ция безлика.

В районе есть и отдел 
сельского хозяйства — его 
возглавляет Л. Г. Лужбин. 
Но этот работник — ред
кий госГь в совхозе, а в 
подсобное хозяйство его тем 

Не его

С М А К С И М А Л Ь Н О Й  О Т Д А Ч Е Й

вольспвеяной программы, 
да возможности такой нет. 
Все упирается в то, что не
где взять молодняк.

что ему этого достаточно.
Не берусь судить о том, 
как отчитался он, — дело 
прошлое, но и сейчас осо- 
бэго рвения к изу4>2нию 
дел на месте не наблюдаю.
В минувшем году ни один водителями 
руководящий работник не организаций, 
побывал в подсобном хозяй- совхоза Я. Я. Роо и предсе- 
стве этого ЛПХ, не зная дателем райисполкома А. И.

Между тем в сентябре 
прошлого года между руко- 

клюквенских 
директором

Помогать развитию
подсобных хозяйств надо 
деятельно, конкретно. И, от
кровенно говоря, у меня 
возникло сомнение, как бу
дет отчитываться председа
тель райисполколш А. И. 
Чистяков на сходе граждан 
в Клюквинке, Или такой от
чет не состоится? Но, ду
маю, перестройка этого не 
допустит. Тем более, что 
вопросы выполнения Продо
вольственной программы 
волнуют всех. И если отчет 
состоится, то о каком кон
кретном сдвиге может идти

Д. КЛЕПИКОВ, 
депутат Клюквенского 
сельского Совета, пред
седатель комиссии но 
сельскому хозяйству'.

Анатолий Николаевич 
Мншакнн— аппаратчик Том
ского нефтехймическоКэ 
комбината. Он приехал ос 
ваивать и готовить к пуску 
первое производство комби
ната восемь дет назад. В 
новом коллективе рабочий 
заработал авторитет, ут
вердился как личность, об 
рел доверие.

На комплексе по произ
водству полипропилена 
коммунисты избрали его 
своим секретарем партий 
ной организации, а на об 
ластной партийной конфе
ренции голосовали за избра
ние членом областного ко 
митета КПСС.

До работы на ТНХК Дна 
толий Николаевич был свя 
зан с химическим произ
водством полипропилена, и 
поэтому, когда на комбина 
те подошла очередь ироиз 
водства полипропилена вы
сокого давления (ПВД), он 
перешел в новый коллектив. 
Высокая квалификация, по
стоянная требовательность к 
работе, в которой он ищет 
максимальную отдачу своему

богатому опыту, подошли Новый коллектив по до- своим представителем в со- 
как нельзя кстати при I(ioh- стоннству оценил честность вет трудового коллектива 
таже и наладке оборудова- и принципиальность А. Н. комбината, 
ния производства ПВД. Мишакина, ваправив его Фото Е. Лисицына.

Без отрыва от производства
Директор училища, перешедшего на хозрасчет, расскаыёает о п е р Ш  шагах эксперимента и Ш е и т  предложения

Сейчас считать деньги — 
не зазорно. Наоборот. Стали 
наконец считать, и сколько 
стоит специалист, пришед
ший из вуза, техникума, то 
есть с дипломом. Но ПТУ 
тоже выпускает специали
стов, причем в массовом 
количестве. Количество до 
какого-то времени означа
ло как бы автоматический 
проигрыш в качестве. В 
данном случае — в качест
ве подготовки. Наш экспе
римент показывает, что ко
личество и качество можно 
все-таки совмещать.

СПТУ № 21 с 1985 года 
работает по режиму вечер
него (сменного) профтехучи
лища. Особенность работы 
училищ данного типа, в от
личие от дневных, состоит в 
том, что повысить квалифи
кацию или приобрести вто
рую профессию члены тру
довых коллективов могут 
без отрыва от производства 
по направлению предприя
тий.

За три года работы ве
чернего училища более 2,5

'ТЫСЯЧИ газоэлектросварщи- 
ков, слесарей всех профи
лей, станочников, электро
монтеров, элект,рорадиомон- 
тажников из 97 предприятий 
города, в числе которых 
ТЗРО, объединения «Сиб- 
электромотор», «Сибэлектро- 
свет», комбинат по тор
говой технике, НПО «По
люс», воспользовались этой 
возможностью и повысили 
свою квалификацию, также 
освоили смежные профес
сии.

С января этого года наше 
училище работает в услови
ях эксперимента, переведе
но на хозяйственный расчет. 
Эксперимент рассчитан на 
два года, в течение которых 
будет отработана модель 
организационных. и финансо
вых взаимоотношений с 
Шредпрнятнями города. 
Главная задача, которую 
мы ставим в ходе экспери
мента, — повышение каче
ства подготовки и перепод
готовки рабочих на основе 
совершенствования ученого 
процесса, более гибкой фор

мы содружества с трудовы
ми коллективами. Все ра
циональное, прогрессивное 
будет обобщено Государст
венным комитетом профтех
образования РСФСР и внед
рено в деятельности всех 
вечерних (сменных) училищ 
страны.

Учебный процесс будет 
строиться по принципу 
оперативного реагирования 
на потребности предприятий 
в кадрах той или иной про
фессии. При этом преду
сматривается три вида уче
бы. а именно: обучение по 
новой технике и технологии, 
овладение второй про^сси- 
ей, повышение квалификации. 
До сведения руководителей 
предприятий следует дове
сти тот факт, что с этого 
года нам дано право опре
делять не только даты на
чала учебных занятий по 
каждой профессии, а глав
ное-сроки, т.е. продолжи
тельность обучения в пре
делах от 1 до 6 месяцев. 
Это зависит от сложности 
самой профессии, потребности

предприятий в кадрах, а 
также от уровня подготов
ленности учащихся.

В числе первых заключи
ли с ними договора на пере
подготовку и повышение 
квалификации 300 человек 
ГПЗ-5, заводы — электро
технический, электромеха
нический, режущих инстру
ментов, ТЗРО, а также 
ШБК-100, совхоз «Кузов- 
лев(гкий|», объединение
«Сибэлектросвет», РЭУ 
«Томскэнерго», лесопро
мышленный комбинат. При
обретя некоторый опыт 
подготовки квалифицирован
ных рабочих кадров без от
рыва от производства, мы 
не можем довольствовать
ся достигнутым. Е1сли тео
ретическое обучение в на
шем училище соответствует 
задачам времени, о чем 
свидетельствуют многочис
ленные положительные от
зывы как самих учащихся, 
так и их руководителей, то 
оовершенствовать практиче
ские умения и навыки нам 
пока не всегда удается. И

главная причина тому— от
сутствие в училище собст
венной производственной 
базы, точнее, учебно-произ
водственных мастерских, ос
нащенных самым современ
ным технологическим обору
дованием и инструментом. 
Мы надеемся, что област
ное управление профтехоб- 
ра(зования, заинтересован
ные предприятия окажут 

■;нам существенную помощь 
в строительстве и оснаще
нии мастерских для перепод
готовки газоэлектросварщи- 
ков, электромонтеров, сле- 
сарей-ремонтников и сантех
ников.

Понимая, что создать та
кие мастерские, в кратчай
ший срок — задача нере
альная, а про.мышленности 
нужен уже сегодня труд 
высокоп,роизводите|л!ын)ы й. 
считаем, надо искать про
межуточный вариант, напри
мер такой: крупные пред
приятия, для которых мы 
готовим кадры, могут выде
лить нам для практики уча
стки с современным обору
дованием.

В перспективе, на наш 
взгляд, необходимо создать 
в городе территориальный 
межотраслевой центр пере
подготовки кадров и повыше
ния квалификации рабочих 
как с отрывом, так и без 
отрыва от основной произ
водственной деятельности. 
Было бы целесообразным се
годня объединить на ко- 
оперативяых началах вечер
нее профтехучилище, распо
лагающее се.рьезной базой 
теоретичцжого ■ обучения, 
хорошим кадровым составом 
инжерерЬю -'ЦедафгИческих 
работников. и некоторые 
учебно-курсовые комбинаты 
с их материально-техниче
ской базой.

Некоторым предприятиям, 
перешедшим на хозяйствен
ный расчет, сегодня прихо
дится и содержать учебно
курсовые комбинаты, и од
новременно отчислять часть 
средств по отраслевым нор
мативам на подготовку кад
ров, что становится явно 
яа|кладным) Передав сисгемЕ 
п1кХфтех!пбразовааия базу

учебных комбинатов, пред
приятие от этого получит 
только выгоду.

[Преодолев 'ведомственную' 
разобщениос^гь, мы все вы
играем не только в качестве 
работы, но и в рациональном 
использовании государствен
ных средств. В решении этой 
проблемы рассчитываем на 
содействие областного и го
родского исполнительных 
комитетов, инспекции Гос- 
го:рТехнад(&ора. 'Дадеюсь, 
что в этом вопросе наспод- 
дер1жат соответствующие 
комитеты и министерства.

До последнего времени 
нас серьезно беспокоила 
дисциплина учащихся. В 
отдельные дни, в частности, 
в последние недели месяца, 
особенно в конце года, 
многие из них, задержива
ясь на производстве, опаз
дывали. Учитывая это об
стоятельство, мы усовер
шенствовали учебный про
цесс, ввели счно-заочную 
форму подготовки и двух
сменный режим работы пе
дагогического коллектива.

В настоящее время уча
щиеся имеют возможность 
получить необходимые зна
ния не только вечером, но 
и утром, а также в суббот
ние дни. Увеличили мы и чи
сло индивидуальных 
сультаций.

В. БУДЕЕВ, 
директор СПТУ № 21.

кон-

Что сегодня 
волнует!

Порядок 
на транспорте
Уважаемые товарищи 

томичи (это обращение 
отношу и к вам, сотруд
ники газеты)! Приятно 
прочитать в газете «ПО' 
зывные выходного дня», 
другую информацию, не
обходимую нам в повсе
дневной жизни. Чувству
ешь заботу о человеке. Но 
речь пойдет о другом.

Поговорим о безобрази
ях, которые кому-то ка
жутся мелочами, а кому- 
то — до боли в сердце 
невыносимыми.

I Неужели у нас в горо- 
I ле нет мудрого человека, 
который мог бы навести 
порядок на транспорте? Я 
живу на ул. Говорова, у 
конечной остановки. По
чему здесь нет графика 
движения автобусов? Чем 
я хуже москвича?

Убрали четырнадцатый 
маршрут автобуса. Кто 
распорядился? Пусть этот 
человек сам попробует 
походить пешкс'..м до 4-й 
поликлиники или ГПЗ-5. 
Выйдите в часы «пик» 
на Иркутский тракт 
автобусы и троллейбусы 
подпирают друг друга. 
Для кого же существует 
транспорт: для пассажи
ров или для удобств ра
ботников обслуживания?

По девятнадцатому мар
шруту «Икарусы» с при- 
цепом-д«гармошкой» идут 
один за другим, через 
пять минут. Из-за того, 
что ездит он по центру? 
А остальное — перифе
рия? Я часто вступаю в 
спор с диспетчерами. Че
стно говоря, считаю эту 
службу проформой, пус
тым местом, так как на 
деле никакие графики -не 
существуют, не вьшолня- 
ются. К примеру, живя 
рядом с остановкой, я вы
хожу из дома на полчаса 
раньше, потому что не
редко случается, что ав
тобус уже ушел или еще 
не пришел из гаража, а 
чаще всего стоят, дымят 
на остановке по 15 минут, 
и все — №№ 19 или 11.

Головотяпство надо из
живать! Ведь можно же 
безболезненно отрегулиро
вать маршрут № 14. К 
примеру, так. Завод ГПЗ-5 
работает с 7 часов, и пу
стить пять автобусов ут
ром с разрывом, скажем, 
в пятнадцать минут, начи
ная с шести утра. А об
ратно — до площади Ле
нина, остальное время, 
до 16 часов, пусть ходит 
по Иркутскому тракту. 
Так же и вечером. До
статочно увезти работни
ков подшипникового заво
да на работу и с работы.

Я работаю уже сорок 
лет, и опоздание для ие- 
ия — дело немыслимое,
как и невьшолнение за
дания. Поэтому так стро
го отношусь и к работе 
транспортников, и к бы
товикам. “CKHTara, что на
вести в этих вопросах по
рядок могли бы депута
ты. Но что-то не чувству
ется их бурной деятель
ности.

А. МИРОВСКИИ, 
рабочий ГПЗ-5.
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Профессия: томский нефтехимик...
.2в ЯНВАРЯ 1«6в ГОДА

Окончанне.
Начало на 1-й стр.)

Вопрос к секретарю парт- 
ома ТНХК В. Н. Семено- 
У:

— Главные достижения 
на комбинате мы обычно 
отмечаем так: «Есть мета
нол!! Есть полвпропилек}’». 
А что из себя представля
ет сегодня томский нефте

химик? Ведь это мощная 
прослойка в рабочем клас
се области.

В. Н. Семенов, секретарь 
парткома объединения:

— Вопрос сложный, я  
начну с рассказа о партий
ной организации. У вас 402 
члена КПСС. Состав моло
дой: 40 процентов в воз
расте до 35 лет.

— Сколько человек ста
ли коммунистами на комби
нате?

— Если считать с 1983 
года, — 120 человек.

Партком важную роль от
водит работе с кадрами. 
Составляются комплексные 
планы. Их цель—повысить 
ответственность «а(дрюв.

Широко применяем такую 
фордму—отчеты руководите
лей в коллективе.

В восьми подразделениях 
созданы советы трудовых 
коллективов. Совершенству
ем идеологическую работу, 
соединили политико-массо
вую с практикой. У нас соз
даны 112 технико-экономи
ческих политшкол.

— Как влияет процесс пе
рестройки?

— Стали откровеннее об
суждаться недостатки. Парт
ком помогает проводить в 
жизнь принципы хозрасчета. 
Но еще надо .много усилий. 
Новым явлением мы счи
таем то, что ряд подразде
лений поддержал коллек
тивную ответственность за

трудовую дисциплину.. Идет 
движение «Ни одного от
стающего рядом!».

— Есть все-таки томский 
нефтехимик?

— Есть! Есть у людей 
неудовлетворенность ре
зультатами, обешокое»- 
ность за освоение хозрасче
та.

A. В. Кравцов, профес
сор ТПИ:

— Произошел профессио
нальный рост нефтехимиков. 
Теперь с линейными инже
нерами можно говорить 
пр1офессиональным языком;.

B. Я. Ярыгина, председФ

тель обкома профсоюза ра
бочих химической и нефте
химической промышленно
сти.

— Есть томские нефтехи- 
.чики. Есть костяк, на ко
торый можно положиться. 
За последние годы выросла 
активность членов профсою
за, а их 100 процентов.

А. А. Пом^ов, секретарь 
обкома КПСС:

— Я, может, ошибаюсь
(здесь два доктора наук 
присутствуют). Но я почув
ствовал: томский нефте
химик появился, когда спа
ла пелена, закрепощенность

СТР, II

западной технологией. Когда 
не итальянский, а свой ме
танол сделали. Из беды вы
лезли, когда сами перекрои
ли итальянскую технологию.

— Очень интересный 
вопрос — есть ли томский 
нефтехимик? Это о зрелости 
коллектива. Он растёт на 
глазах, костяк уже сложил
ся, хотя еще идет становле
ние. Родился внутризавод
ской патриотизм. Есть лю
ди, которые теперь никогда 
отсюда не уйдут. Томский 
нефтехимкомбинат состоял
ся. п. колотовкин.

ШКОЛА: неприятие пьян
ства прививать с первых 
лет

СЕМЬЯ: размышления о 
родительском долгФ

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ: сно
ва о подростках «с ули
цы».

Галина Васильевна Иванова, мать троих детей, ведет 
нечто родительского дневника. С ее разрешения мы Ьу- 
бликуем некоторые записи. Читатель может убедиться, 
что в мыслях этой женщины о воспитании нет ничего 
сложного, быть может, и вам они нередко приходили на 
ум. И в то же время, виден, как говорится, труд души 
матеря, которая хочет, чтобы дети ее выросли хороши
ми людьми.

на свободное время взрос
лым важнее? Я думаю, по
тому, что многие родители 
не умеют играть, принимать 
мир ребенка, забыли детст
во.

Воспитание должно де
лать ребенка взрослым, а

ПОДРОСТОК
Тема вызвала отклик:

„Вы слышите их?“
Много откликов вызвала статья Н. Шере

мет «Вы слышите их?», опубликованная 
12 декабря 1987 года. Основным матери
алом для нее послужили письма читате
лей о <«безббраэнях», которые творят под
ростки во дворах и подъездах. Сегодня

мы печатаем отклики, содержащие поляр
ные мнения об этой статье и проблеме, 
поднятой в fiett. Хотелось бы лишь заме
тить некоторым авторам, что раздражение 
не приближает нас it цели.

Пользы нет!
Прочитав статью, я огор

чилась. По!моему, afsTop 
писала их„за столом редак
ции, имея кое-какой опыт 
работы составления ответов, 
и убедительности в сказан
ном я не нашла. Побывала 
ли автор на местах, погово
рила ли с женщиной со 
Старокарьерной или с той 
девочкой 14 лет, побывала 
ли на Иркутском тракте, 
27/2, где проживает участ
ковый Петров? Думаю, что 
нет.

А говорю это по той при
чине, что проблема задела 
за душу. Дело в том, что 
жила я рядом со школой 
№ 48, где протекает эта 
«добрая работа» тов. Попо
ва. Теперь, к счастью, мои 
мучения от автомотокруж
ка позади. Кружок, в моем 
понимании — это организо
ванная работа по изучению 
технической части машины, 
изучемие вождения под ру
ководством специалиста. А 
учащиеся этой школы ве
чером, в темноте, гоняют на 
мотоциклах вокруг школы с 
шести до Двенадаати. Гудит 
мотор, один передает мото
цикл другому...

Хотелось бы задать воп
рос автору статьи: как
она вмешивается в ситуа
цию, когда подростки в ком
пании сквернословят, хули
ганят? Писать-то м.иогие 
пишут, а вот дельной помо
щи нет.

Р. АНДРЕЕВА.

Непросто 
нам живется

в статье было опублико
вано письмо от жильцов до
мов по ул. Учебной, 50, по 
ул. Котовского, 26 и 29, и 
по ул. Красноармейской, 
131 и 133. Они пишут, что 
вечером «начинаются кри
ки, свист, стучание по сце
не». Не спорим, бывает та
кое. Жильцы на нас кри
чат, если мы сидим в подъ
езде, уйдем на улицу, им 
тоже не нравится. Все взро
слые забывают про тот воз
раст, когда они были деть
ми.

Есть у нас во дворе клуб 
«Гренада». Но, увы, в дан
ное время он не работает. 
Который день приходим к 
дверям клуба, но они за
крыты, А вот если бы он 
работал, мы бы не орали, 
не свистели, а играли бы в 
теннис в «Гренаде». Так 
что жильцам не в газету на
до писать, а узнать, почему 
не работает «луб. Он ведь 
у нас по оборудованию 
один из лучших, есть в клу

бе пульсар и светомузыка, 
можно дрсшодить дискоте
ки. Вот так-то, непросто нам 
живется. Подпишемся так: 
«МЫ—ИЗ «ТРЕУГОЛЬНИ
КА».

Вы слышите 
нас?

Обращаясь к вам, говорят; 
«Уважаемая редакция,
здравствуйте!». У меня пос
ле этой статьи язык не-по
ворачивается сказать «ува
жаемая». Вы считаете, что 
взрослые, пожилые люди 
глупее этих действительно 
подонков? Пишете, не дока
зано, что девочка бросает 
землю в почтовый ящик. 
Это дураку понятно, что 
не кто другой, как она. А 
вот вы своими подобными 
статьями способствуете раз
вращению подростков. Они 
и так себя развязно ведут, 
а вы им потворствуете. В 
этой статье всего два слова 
написано правильно — что 
их плохому не надо учить, 
они и так на пакость здоро
вы.

О. ЖУКОВ.

Повернуться
лицом

Не смогла остаться равно
душной к статье. Тем более 
что в ней упомянут дом по 
ул. Усова, 44. Пункт охра
ны общественного порядка 
микрорайона проектных ин
ститутов, где я работала год 
назад, расположен кан раз 
напротив этого дома. Еще 
тогда ко мне поступали 
звонки от жильцов, пусть не 
В1сегда обоснованные, о том, 
что собираются подростки в 
подъездах, во дворе, сквер
нословят.

В таких случаях нам по- 
м|эгали педагогические от
ряды «Томгипротранса», 
«1Гомскгражда| н п oi е| к гг' а» , 
«|Энер<|осетьпроекта». «Атом- 
ТЭПа». Комсомольцы после 
трудового дня отправлялись 
в рейд по микрорайону. 
Мы начали создавать ре
бячьи дворовые штабы по
рядка, дворовые родитель
ские комитеты. Но, чтобы 
добиться (большей! эффек
тивности, треб!ова(лась ак
тивная поддержка со сто
роны совета микрорайона', 
совета опорного пункта, И 
самым обидным было то, 
что с поддержкой-то как раз 
не торопились. Не бьшо по
мощи и от освобожденных 
людей — начальника опор
ного пункта и общественно
го инспектора. Ветер пере
мен почему-то не коснулся 
этого пункта. Нет поисков

новых форм организации до
суга подростков, все сводит
ся лишь к надзору по месту 
жительства. Вопросы же 
реабилитации состоящих' на 
учете в инопекции по делам 
несовершеннолетних практи
чески не решаются, хотя 
роль общественных форми
рований в этом деле вы
сока.

И если на производстве 
сейчас стали строго спра
шивать за каждую деталь, 
то почему же здесь никто 
не опросит за качество про
филактической работы? 
Нельзя же сводить только 
к праздному дежурству 
в стенах опорного пункта.

Что касается ребят со 
двора по ул. Усова, 44, то, 
честное слово, это добрые, 
симпатичные ребята. И от
зывчивые. Надо только к 
ним повернуться лицом 
всем нам, взрослым.

Т. ГРЕХОВА, 
общественный инспектор 
по делам несовершенно

летних.

' Помочь 
ребятам

Судя по публикациям в 
прессе и по передачам теле
видения, проблема воспита
ния волнует всех. Но чаще 
на ребят жалуются. чем 
хвалят. Я сейчас сижу до
ма с маленьким ребенком, 
поэтому имею возможность 
наблюдать за подростками 
нашего подъезда. Их двое, 
но у них много друзей со 
двора, и они частенько, осо
бенно в морозы, сидят в 
подъезде, прямо у нашей 
дверн. Болтают, смеются, 
часто что-то мастерят. За
частую из-за шума не могу 
уложить сына спать, прихо
дится их разгонять. А ведь 
ребята не хулиганят, это 
хорошие, увлеченные, лю
бознательные мальчишки. 
Им негде развернуться, про
явить себя. Мне кажется, 
можно в городе создать ма
стерские, куда могли бы в 
любое время приходить и 
ребята, и взрослые. Ведь 
не всегда в хозяйстве най
дется тот или иной инстру
мент, а тем более станок. 
При школах можно сделать 
такие мастерские, оборудо
вать подвалы жилых домов. 
Уверена, не будет тогда у 
нас трудных подростков, ка
ждый сможет найти себе 
неформального лидера в ли
це взрослого человека. По
мочь с решением этого во
проса мот бы обком комсо
мола, помогли бы и сами ре
бята, да и многие родители.

М. ЦИБУЛЬНИКОВА, 
инженер.

Юн ые  друзья п о г р а н и ч н и к о в
Кто из мальчишек не меч

тает служить на границе, за
держивать (ионечно же, с со
бакой) нарушителей? Сейчас в 
Томске есть у мальчишек во
зможность готовить себя ' и 
этой военной профессии: созда
ется нлуб юных друзей погра
ничников. Он будет действо
вать при областном клубе 
служебного . собаководства. 
Нлуб ставит также своей за
дачей готовить служебных со
бак для передачи в погран- 
вонснг), Советскую Армию, 
внутренние войска СССР.

Н сожалению, приходится 
отметить, что мало интереса

и клубу проявляют облаоенно- 
мат, горном ВЛКСМ, а также 
Дворец пионеров. Когда-то при 
Дворце существовал клуб 
юных собаководов. Теперь 
его нет. А он очень необхо
дим. Если в клуб юных дру
зей пограничников мы прини
маем с двенадцати лет, то е 
нлуб юного собаковода можно 
вступить е 8— 10 лет. К две
надцати годам уже усвоятся 

азы обращения с собакой, 
выращивания щениа, ребвнон 
придет а клуб ЮДП немного 
подготовленным.

Нельзя забывать и о том, 
что уход за щениом дисци

плинирует ребят, меньше оста
ется времени для пустого 
времяпрепровождения.

Сейчас клуб готовит коман
ду со служебными собаками 
для участия в зональных со
ревнованиях по многоборью, 
которые пройдут летом а Но
восибирске. В программу со
ревнований включены преодо
ление полосы препятствий, 
стрельба, гранатомета!ние, то 
есть все то, что пригодится 
будущему воину.

Б. ПИСАНКО, 
зоотехник областного 

клуба служебного 
собаководства.

К ОГДА ГОВОРЯТ о 
невоспитанном подро
стке «упустили», «не 

приучили», у меня это вы
зывает протест, В таком
случае предполагается некое 
одностороннее воспитание; 
воспитатель — только взро
слый. а ребенку отводится 
пассивная роль. Ребенок,
какой бы он маленький ни 
был,—это личность, и про
стой «дрессировки» ему ма
ло. Его надо учить смотреть 
на себя со стороны, загляды
вать хотя бы в недалекое 
будущее. Раскиданные и не
убранные игрушки в отсут
ствие мамы означают, что 
ребенок таким взглядом на 
себя со стороны не облада
ет, что он не думает о том, 
что придет мама и ей будет 
неприятно. Часто ли в та
ких случаях включается в 
игру тот или иной родитель, 
призывая пожалеть труд ма
мы, бабушки, предлагая 
вместе навести порядок, под
хваливая маленького чело
века за усердие?

да дети были маленькими, у 
нас в комнате все-таки со
бирались их друзья. Но по- 
то.м и дети выросли, и эле- 
ментарн*ую /мебель нужно 
было поставить... Дети боль
шую часть свободного вре
мени старались теперь про-

Мысли о воспитании

А КАК У  ВАС?

ПРИГЛЯДИТЕСЬ к де
тям до и после 10 

лет. Они, чем старше, 
тем! «(законсер^ированней'». 
Стараются держаться так, 
что взрослым кажется: они 
непробиваемые, бесчувст
венные. Но ведь в три—пять 
лет они — сплошь непо
средственность, эмоциональ
ность — целая гамма 
чувств. Куда же все ухо
дит? И есть ли в этом вина 
взрослых? Думаю, есть, 
есть и вина в том, что мы 
не учим детей сопережи
вать взрослым, своим свер
стникам. Часто ли, скажем, 
вместе с ребенком мама 
идет купить что-либо имен
но для бабушки, именно для 
себя самой, именно для ре
бенка. Как правило, даже 
если мама идет покзшать 
что-то бабушке, то обяза
тельно тут же и ребенку 
купит, покупает для себя— 
снова ребенку и т. д. А 
вспомните: вы когда-нибудь 
навещали вместе с сыном 
или дочерью их з^олевших 
друзей или хотя ' бы «под
толкнули» детей, чтоб на
вестили? Нет?.. Вот и вос
питывается эгоизм.

В ЛИЯНИЕ родите
лей на ребенка — 
не единственный ком

понент в воспитании. Ребе
нок пошел в ясли-сад, игра
ет с другими детьми во дво
ре, на улице, общается с 
соседями, бывает в больни
це, в кино и т. д. и, конеч
но, в школе. Чтобы КПД 
общего воспитания был как 
можно больше, родители 
должны поддерживать доб
рожелательный контакт с 
этой средой, и у ребенка 
развивать уважение к лю
дям. Если они, разумеется, 
этого заслуживают. Иногда 
говорят, что ребенок не дол
жен судить взрослых, Я с 

, этим не согласна. Если 
взрослый на глазах ребенка 
соверша!эт (безнравственный 
поступок, не осудить его 
нельзя. А как иначе бороть
ся в душе ребенка с жесто
костью, с безразличием,как 
воспитывать бойцовские ка
чества, умение отстаивать 
свои права и не давать в 
обиду товарища?! Конечно, 
в жизни бывает очень сло
жно: что-то передалось ре
бенку генетически, по на
следству, что-то закрепи
лось из-за отсутствия креп
кого здоровья. Но, что я 
знаю твердо, черствость 
души, опустошенность, рас
пущенность — это не вро
жденные недостатки. Они 
проявляются или при отсут
ствии воспитания, или при 
неправильном воспитании.

» ♦ •

Д ЕТИ не всегда 
имеют тесный контакт 
с родителями даже в 

благополучных семьях. Воз
раст и позиция (я, родитель, 
приказываю, а ты, ребенок, 
выполняй) мешают этому. 
Почему большинству роди
телей некогда провести вы
ходной день, вечер с ребен
ком? Почему свои планы

взрослого — ребенком (в 
лучшем смысле этого сло
ва).

Контроль за учебой тоже 
у родителей не в почете; 
либо хватаются за ремень, 
либо не пускают на улицу. 
Вот и вся душевность. Нет, 
строгость тоже нужна, но 
ты дай понять сыну или до
чери, что он или она в жиз
ни семьи человек нужный, 
что с ним считаются, что 
они не какая-то лишняя на
грузка, без которой легче 
было бы. И тогда они сами 
дойдут своим умом; плохое 
поведение, плохая учеба 
огорчают родителей. ' Чем 
больше мы действуем на 
внешнюю сторону жизни ре
бенка, тем больше отдаля
емся от его внутреннего ми
ра, Он на нас смотрит, но 
не видит, слушает, но не 
слышит.

# * ‘

МНЕ хочется видеть 
своих детей лучше, 
чем они есть. Я всег

да стараюсь поставить себя 
на их место. Возможно, мне 
нужно усилить к ним требо
вательность, но я верю в 
своих детей. Для меня глав
ное в человеке — доброта, 
порядочность и скромность. 
Последнее качест|во как-то 
все меньше встречается. 
Сейчас модна раскованность. 
Нередко это просто маска, 
за которой нет ничего пло
хого, часто — стеснитель
ность. Но много и распу- 
щенн0|сти, расхлябанности, 
вульгарности. Страшно, ес
ли эта дань моде закрепит
ся как норма поведения, а 
не уйдет как болезнь пере
ломного возраста.* * *

Раньше мы жили в ком
нате гостиничного типа (14 
кв. м). Жить можно одно- 
му-двоим, ну троим. Вчет
вером — уже тесно, а впя
тером — невозможно. Ког-

водить на улице, чтобы отец 
мог отдохнуть по
сле работы. Но здесь они 
встречали неприязнь взрос
лых, потому что шума от 
их игр было много, а орга
низовать их было некому. 
(Жили мы в микрорайоне 
«■Сибэлектромотора», где 
теперь, как я слышала, по
ложение yHiynmnnocbi; есть 
клубы по интересам).

Дети бегали около гара
жей, а позже стали соби
раться в подвале, откуда 
их периодически извлекали, 
впрочем, ненадолго... Чем 
бы это ко1нчилось, не знаю, 
мы переехали в сельскую 
местность. Жилплощадь 
большая — четырехкомнат
ная квартира, а вот для 
детей во дворе—снова ниче
го. Понимаю, надо самим 
что-то предпринимать, нр 
работаем в городе, возвра
щаемся поздно, и руки не 
доходят. И пока что млад
ший, сын летом находит ин
терес в единственной песоч
нице, средний пропадает на 
озере... Старшему — шест
надцатый год, ему уже не 
до игр: на каникулах нуж
но работать. * ♦ «

В конце учебного года 
меня и сына пригласили в 
сельсовет — посоветовать, 
как лучше провести летний 
сезон. Я обрадовалась, по
тому что по прошлому году 
знала, как трудно устроить 
на работу подростка. При
шли. В сельсовете нам по
обещали прикрепить сына 
к стройотряду пединститу
та, оказали: «Ждите, при
гласят». Не пригласили. Сы
на пришлось трудоустраи
вать самой. * * *

П ОМНЮ, в детстве 
услышала фразу о 
том, что нам, то есть 

моему поколению, будет еще 
труднее воспитывать своих

детей. И вот я—мать троих 
детей, и трудностей в вое 
питании у меня достаточно 
хотя самое главное я вро
де знаю: надо взрастить в 
детях доброту. Значит, ни
каких проблем? Действуй 
по пословице «Что посеешь, 
то и пожнешь»—и все бу
дет?.. Увы, «урожай» поче
му-то от «посева» отличает
ся. Другой раз опускаются 
руки от бессилия. Вроде, и 
говоришь, как нужно себя 
вести, и своим примером 
не даешь повода быть пло
хим, а ребенок идет своим 
ходом, не слыша и не видя 
тебя. * * *

Д ЕТОКИИ сад мой 
первый сын посещал 
с года до семи и без 

особых волнений и конфли
ктов. Я научила его читать, 
считать и писать. В школу 
он пришел с запасом зна
ний, и она должна была их 
стремительно развивать. 
Были дома и книжки, и иг
ры (мозаикц, конструПго- 
ры, кубики), т. е. все, как 
у людей. Но в школе раз
витие сына затормозилось. 
Не знаю, что там у него «ва
рилось» в голове, но вне
шне школа ему была совер
шенно безразлична. Я за
нималась, тратила время, 
но никакой отдачи. Меня 
трясло от своего бессилия и 
от его непонимания. Почему 
так все сложилось?! Если 
бы можно было на все дать 
тот ответ, который сдвинет 
дело с места...

Я понимаю: есть и более 
лучшие условия в семьях, 
и родители более вниматель
ны к детям, но результаты 
что у нас плачев1ные, что и 
у них. Общее то, что теря
ется интерес к школе. Про
грамма школы психологиче
ски работает против жела
ния учиться. Ребенок дела
ет в школе то, что надо ко
му-то, а не ему.* * ♦

Т Ы РУКИ вы
мыл? Ты поел? 
—Ты уроки сделал? 

— На улице — недолго! 
Нам некогда. Мы коман

дуем. Но вот что 
удивительно; результат в 
воспитании не всегда зави
сит от времени, которое бы
ло потрачено на него. Оче
редная загадка. Я ее пока 
не могу разгадать. «А как 
у вас?» — спрашиваю у 
знакомых. Пожимают плеча
ми.

Г. ИВАНОВА, 
рабочая объединения 

«Полюс».

Фоторепортаж

НЕДЕЛЯ МАЛЕНЬКИХ

Недавно в Томске 
прошла Неделя науки, 
техники и производст
ва. Организаторы — 
Томский Дворец пио
неров и областная 
станция юных техни
ков.

Увлечь ребят техни
кой, моделированием, 
заинтересовать их на
учной работой — та
кова была одна из за
дач Недели. А как это 
лучше сделать? На 
станции юных техни
ков решили провести 
конкурсы по изготов
лению простейших мо
делей. Причем таких, 
которые мож!»© сде
лать быстро, без спе
циальных знаний и 
умений.

Юрий Андреевич
Швец —  руководитепь 
кружна авиамоделистов—  
показал собравшимся из 
всех школ города ребя
там последовательность 
изготовления аэросаней. 
Модель была действую
щей: тонная резинка
заставляла раскручи
ваться винт, который и

толкал нехитрое соору
жение вперед,

В конце конкурса —  
а он был недолгим^ чуть 
больше часа —  устрои
ли соревнование: чьи
сани проедут дальше'/ 
Лучшей оказалась рабо
та семиклассника из 
школы № 14 Олега Чи- 
гулина.

Для ребят помладше 
задание было еще про
ще: выпилить из фане
ры двух забавных мед
вежат, которые с помо
щью несложных рычаж
ков поочередно ударяли 
молоточками по миниа
тюрной наковальне.
Здесь самые красивые, 
точно выполненные иг
рушки получились у 
второкла|сснина Школы 
№ 12 Игоря Кордюше-
ва и ученика третьего 
«а» класса школы № 4 
Артема Зкмина,

В плане проведения 
Недели один день зна
чился так: «Встреча
со школьниками по
селка Тимирязевского 
Томского района». 
Утром мальчишки ак
куратно составили свои 
картинги в грузовик, 
занесли в автобус мо
дели самолетов и ко
раблей, (прихватили 
даже две ранеты, ко
торым предстояло 
взметнуться в небо 
■над селом. И, хотя в 
тот день было доволь
но холодно, ничто из 
запланированного не 
сорвалось. Больше все
го сельским ребятиш
кам понравились, по
жалуй, азартные со
стязания и показатель
ные выступления кар
тингистов. Шрочем, 
М1НОГИМ понравилась 
техническая эстафета 
и викторина по зна
нию правил дорожно
го движения,. которую 
провел инструктор 
ГАИ Ю. Н. Смоляков. 
Неожиданным был 
итог: сельские маль
чишки опередили кру
жковцев на несколько 
баллов. Понравился 
пионерам лнубитель- 
ский фильм, pacoKia»- 
зывающий о работе 
кружков станции.
В. ВЛАДИМИРОВ.

НА СНИМКАХ ав
тора; участники кон
курсов; соревнование 
картингистов.

Родительское письмо

« Б Е Д * ; с ы н  П Ь ЕТ...»
Уважаемая редакция!
Обращаюсь с больным и 

злободневным вопросом. Хо
тя наша семья совершенно 
непьющая, сын время от 
времени является домой 
пьяным. А то и вообще не
известно где ночует и неиз
вестно чем занят. И мы вы
нуждены бегать по всему 
городу и вылавливать его у 
друзей. Потому что не толь
ко друзья, но, что еще 
страшнее, ненадежны их ро
дители.

Вот и недавно он явился, 
сильно выпив. Версия; друж
ка в армию про-вожал! Он 
уже с 14 лет «провожает»

. и «встречает» таким обра
зом дружков. А поскольку 
однолеток вокруг много, то 
и поводов — хоть отбавляй. 
И устраивают эти пьянки са
ми родители. Подносят сво
им детям, спаивают и чу
жих.

Этих проводин за весну 
— осень набирается море. 
Да еще в течение несколь
ких лет. Это ли не испыта
ние для неокрепшего орга
низма?! И ничего не дока
жешь ребятам, когда в од
ном доме запрещают выпи
вать, а в другом—наоборот.

Строже надо спрашивать с 
устроителей проводин в ар
мию или встреч по возвра
щении из нее. Думаю, мили
ции нетрудно определить та
кие семьи, оштрафовать их 
и сообщить об этом в печа
ти.

Наркологам предлагаю ор- 
ганизавывать на пр>едприяти- 
ях (особенно в школах и учи
лищах) профосмотры. Так 
можно будет выявить моло
дых алкоголиков на началь
ной стадии, когда легче ле
чить. Необходимо как мож
но больше лекций с демонст
рацией фильмов в школах, 
училищах, вузах, ну и по 
возможности — прямо на 
предприятиях. Но особенно, 
подчеркиваю, среди молоде
жи. Не одна лекция за год, 
а массированной атакой на 
пьянство.

Кстати, года три назад я 
ходила к детскому нарколо
гу с просьбой провести в 
школе цикл лекций о вреде

курения. Врач поудивлялась 
такой просьбе (мол, об это.м 
то родители не бьют трево
гу), но пообещала с лекцией 
прийти. Однако два года .мы 
этих лекций прождали, а | 
дальше сын ушел в училище, 
где также это все пущено на 
самотек.

Еще одно. Сейчас в горо
де'организуются клубы для 
подготовки подростков в • 
армию. Руководят этими ' 
клубами воины запаса, ча
сто те, кто служил в ,\ф 1н ' 
нистане. Дело это неплохое , 
Наш сын также занимается 
в таком клубе. Но вот что 
смущает. Когда мы исчерпали 
практически все доводы в 
борьбе с пьянками сына, 
я сказала ему, что со
общу в их клуб о таком по
ведении. А он; «Можно по
думать, они святые!». Это 
меня поразило. Может быть, 
не всякому бывшему воину 
можно доверять воспитание 
подростков? А то ведь зача
стую получается, что они 
там занимаются только на 
качиваяием мускулов. Очи 
таю, что в уставе этого клу 
ба должен быть пункте «су
хом» законе, конечно, и для 
руководителей клубов. Ведь 
с них ребята берут пример.

Наш парень хвалится, что 
их клуб скоро по телевиде
нию будут показывать. Мо
жет, и сына покажут, и ни
кто не будет знать, что он 
того не достоин. А может, и 
сам клуб поторопились рек
ламировать. Хотя спасибо 
таким клубам сказать необ
ходимо: все-таки три дня в 
неделю парни заняты делом, 
а не бесцельным шатанием. 
Надо обобщать опыт, вы
брать лучшие клубы для 
примера.

Одним родителям против 
столь массированной атаки 
сверстников и пьющих ро
дителей просто не устоять. 
Помогите нам все, от кого 
это зависит.

Настоящую фамилию не 
хочу указывать. Дело не из 
приятных, и не в фамилии 
суть.

Адрес указываю настоя
щий.

Т. СЕРГЕЕВА.
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ККПАСНОЕ
З Н А М Я

(НБЛИОГРАФИЯ 
О НАРОДАХ СЕВЕРА

Не такое уж мудреное дело — библиография, но на\ 
ка только тогда наука, когда она опирается на достиг 
нутое._ Ориентироваться в океане информации (толькс 
в нашей стране ежегодно издается 12 тысяч книг и бро
шюр общественно - политической тематики общим тира
жом 01ШЛ0  300 миллионов экземпляров) и помоган>т бнб 
лиографические указатели,

У меня на столе — одно из самых новых подобных 
издании, вышедшее в свет накануне 70-летия Великогг 
Октября и поовященное этому юбилею. В нем собрана и 
систематизирована литература по советскому периоду ис 
тории малых народов Севера, Интерес к ним все вре.мя 
растет. Народы Севера обладают уникальны.м опыто.м 
обитания в экстремальных природно - климатических 
условиях, самобьиной культ5'рой. Это единственные на 
роды в стране и мире, которые за годы Советской е л а  
сти, миновав все клаосово-антагонистические формации, 
перешли к социализму непосредственно с уровня патри
архально - родовых отношений. Вплоть до последней 
времени они оставались бесписьменными народами, те 
перь же у них — свои поэты, прозаики, художники, уче 
ные. И вместо цреданий, мифов, легенд — своя пн 
саная история. Только историческая литература, отра
жающая этот сдвиг в судьбах народов Севера и учтенная ь 
«Указателе», насчитывает 2.370 публикаций, в том чис
ле труды эвенка В. Н, Увачана, нивха Ч. М, Таксами, 
нанайца С. Н. Оненко и других.

Помимо прикнижной библиографии, начатой еще моно
графией М. А. Сергеева, двух-трех указателей литерату
ры, изданных Институтом этнографии и ГНТБ СО АН 
СССР, других пособий подобного профиля не существу
ет. Рецензируемый «Указатель» отличается широкими 
временными рамками, охватывающими почти весь совет
ский период истории малых народов Севера, полной ин
формацией о существующей по этому периоду литера
туре. Конечно же, он не исчерпывает ее буквально в1сю, 
какие-то пробелы здесь просто неизбежны, но пока это 
наиболее систематический указатель из того, что есть на 
сегодня.

Составители, учитывая многогранность процесса пере
хода малых народов к социализму, а также интеграцию 
самой науки, поступили правильно, включив в «Указа
тель» наиболее важные труды по этнографии, экономике, 
социологии, литературе и искусству. '

Пользование «Указателем» облегчается тем, что он 
тематически разбит на разделы и подразделы, снабжен 
указателем имен и перечнем использованных источников. 
Исследователю не нужно листать все его 286 страниц, а 
достаточно просмотреть соответствующий раздел. Среди 
них — такие разделы, как «Историографические публи
кации», «Великая Октябрьская социалистическая рево
люция и малые народы Севера», «Малые народы Севера 
в период Великой Отечественной войны», «Советское 
строительство», «Партийные организации», «Комсомол и 
молодежь», «Переход кочевого населения на оседлость», и 
т. д. Можно спорить по поводу смешанного принципа вы
деления разделов — в одних случаях он тематический, 
в других—хронологический. Но, несомненно, такой под
ход позволил лучшим образом сгруппировать литературу 
и отразить исторический процесс развития малых наро
дов Севера.

Впечатляет «география» запросов на «Указатель»; 
от Нарьян-Мара до Анадыря и Петропавловска-Камчат- 
ского. Среди адресатов — исполкомы окружных Советов 
депутатов трудящихся. Дома политического просвещения 
окружко.мов КПСС, отделы народного образования, биб
лиотеки, в том числе Всесоюзная библиотека им. В. И. 
Ленина, Публичная государственная библиотека им. М. Е. 
Салтыкова-Щедрина.

Одним словом, издана нужная книга. Вышла она си
лами библиографов научной библиотеки ТГУ. В Томске, 
где ведутся крупные работы по истории, этнографии и 
лингвистике народов Севера.

И. ЛУЧИНСКАЯ, 
ассистент кафедры истории КПСС ТИСИ.

* Малые народы  Советского С евера в эпоху социализма 
(Библиографический у казател ь  литературы  (1917 — 1985 гг.), 
Томск, 1987, 286 с. — Составители: Г. С. Ерохина, Т. М. Пи
тер. Под редакцией доктора исторических наук  В. А. Зибаро-

Из серии «Музыканты»

соло. Фото В. Кровельщикова.
Новая книга

Хороший подарок сдела
ло Томское книжное изда
тельство любителям крае
ведческой литературы, вы
пустив очерк Н. Сергеевой 
и Б. Ефимовой «Колпаше- 
во» — об одном из старей-

НА ПОЛКУ КРАЕВЕДА
ших русских поселений в 
Западной Сибири, ныне про- 
мьппленном и культурном 
центре Колпашевокого рай
она. Эта брошюра уже вы
ходила в 1982 ГО.ДУ в Ново
сибирске, и тираж ее быстро

-Чрезвычайная ситуация

ЗАПОЗДАЛИ ПОЕЗДА...
Вечером, 13 января, дежурная по желез

нодорожному вокзалу Томск-1 Надежда 
Михайловна Косенко с тру(Дом сдерживала 
возмущение пассажиров, купивших биле
ты на поезд «Томск—Барнаул». Посадка 
откладывалась. По расписанию она долж
на закончиться в 19.45, Однако ни через 
час, ни через два люди не уехали. А в 
23.00 заволновались и те, кто ждал пас
сажирского состава на Кемерово. Вновь 
задержка. Несколько раз дежурная объ
являла по селектору об отсрочке посадки. 
Под сводами вокзала звучало туманное 
«по техническим п.оичинам...».

Тревожные телефонные звонки раздава
лись в тот беспокойный вечер и в последу
ющие дни также в редакции областной га
зеты «Красное знамя». Люди просили ра
зобраться и принять меры, разъяснить, что 
произошло в хозяйстве железнодорожников.

— Да, было ЧП, — подтвердил на
чальник Томского подотдела Кемеровской 
железной дороги С. Н. Жданов. — Оно 
п.ооизсшло ПРИ выводе из депо вагонов со
общением «Томск — Белый Яр».

...Случилось это около семи вечера. На
кануне над путями прогулялась метель, 
кое-где намело небольшие заносы. Создал
ся он и поблизости от выводной стрелки, 
в тО'М месте, где путейцы не так давно ре
монтировали колею. Здесь два вагона в 
середине состава сошли с рельсов и осели

в онег. Остальные поезда, таким образом, 
оказались «закупоренными» в депо.

Поднимать завалившиеся вагоны — опе
рация кропотливая и трудоемкая. 
Выполняется она с помощью системы спе
циальных домкратов. Так что, хотя вос
становительный поезд, начальник кото
рого коммунист В. И. Пушной, не замед
лил подойти к злополучной «горловине», 
устранять аварию пришлось более пяти ча
сов. Между делом железнодорожники с 
трехнасовым опозданием, но все-таки суме
ли отправить по маршруту белоярский по
езд.

Поставить вагоны на колеса — еще 
полдела. Надо промерить пострадавший 
участок, очистить его, произвести ремонт 
путей. Словом, исправить дорогу. На это 
тоже, понадобилось время.

— Руководство подотдела извлекло 
урок из происшедшего, — подчеркнул 
С. Н. Ждапов. — На следующий день со
стоялся оперативный р а^ор  ситуации. 
Установлено, что причина ее возникнове
ния — не только в погодных условиях, но 
и в ослабленном контроле наших специа
листов за состоянием железнодорожных 
путей. На виновных наложены взыскания.

...Последнему — кемеровскому — поез
ду было дано отправление со станции 
ТомскП глубокой ночью.

Н. ЧУКОВ.

На темы здоровья

ГРИПП-КАТЕГОРИЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ

Экспертный совет по 
гриппу и острым респира
торным заболеваниям создан 
решением коллегии Мини
стерства здравоохранения 
СССР. На последнем ее за
седании руководители мини
стерства, ученые и врачи- 
практики вели обстоятель
ный разговор об успехах и 
просчетах в лечении и про
филактике гриппа и острых 
респираторных вирусных 
инфекций. Корреспондедты 
ТАСС взяли интервью у за
местителя министра здраво
охранения СССР А. И. Кон- 
друсева.

— Этот вопрос, — ска
зал он, — вынесен на кол
легию не случайно. Сейчас 
отмечен подъем заболевае
мости гриппом и острыми 
респираторными вирусными 
инфекциями в восьми горо
дах. являющихся опорными 
базами Всесоюзного центра 
по гриппу. Здесь «пере
шагнули» так называемый 
эпидемический порог, кото
рый определен для каждого 
города. Мы постоянно сле
дим за уровнем заболевае
мости населения, ведем ви
русологическим контроль. 
Это позволяет нам опера
тивно контролировать ситу
ацию в стране.

По данным Всемирной oip- 
ганизации здравоохранения, 
в конце 1987 года отмеча
лась активизация эпидемии 
гриппа в США, Китае, Бра
зилии, Новой Зеландии, Ан
глии, Норвегии. В нашей 
стране до начала 1988 года 
ситуация была относительно 
благополучной. Только в 
Москве и Алма-Ате в пос
ледние две недели ушедшего 
года произошло незначи
тельное превышение эпиде
мического порога, а с 4 ян
варя от.мечен рост заболева
емости гриппом и острыми 
респираторными вирусными

инфекциями в Ашхабаде, 
Улан-Удэ, Куйбышеве, Во
ронеже. Сейчас к ним при
бавились Тбилиси, Таш
кент, Чита. В остальных го
родах — опорных базах 
(всего их сто, они располо
жены 0 0  всех климатогео
графических зонах страны). 
Всесоюзного центра по 
гриппу — заболеваемость 
остается на неэпидемиче
ском уровне. Вялый ее рост, 
характеристика выделенных 
типов вирусов, которые не
значительно отличаются от 
вирусов, циркулировавших 
в мире в прошлом году, а 
также информация Всемир
ной орга/низации здравоох
ранения позволяют нам на
деяться, что значительных 
осложнений эпидемической 
ситуации в стране не про
изойдет.

— И все же ежегодно 60 
— 70 миллионов человек бо
леют гриппом и острыми 
респираторными вирусными 
инфекциями!

— Да, статистика такова. 
И нужно подчеркнуть, что 
грипп стая категорией не 
только медицинской, но и 
социальной, экономической. 
Ведь государству он «обхо
дится» каждый год в 3,5 
миллиарда — это только на 
вьтлату больничных листов. 
А если учесть еще и стои
мость медицинского обслу
живания, не выполненную в 
дни болезни людьми работу 
на производстве, то эта 
цифра выглядит намного 
внушительнее. На долю 
гриппа и других острых рес
пираторных инфекций при
ходится четверть всех слу
чаев временной нетрудоспо
собности. Об этом, к сожа
лению, мы мало гогворим. 
Но дело не только в огром
ных .материальных затра
тах, главное все же — здо
ровье людей. И здесь перед

нами, медиками, стоит не
мало задач. Наша позиция 
сейчас достаточно самокри
тична: мы допустили ошиб
ки и медлительность в раз
работке стратегии и тактики 
лечения системной профи
лактики гриппа и респира
торных инфекций. Их вооб
ще нельзя разделять, а мы 
занимались, в основном, 
только гриппом, хотя ост
рые респираторные инфек
ции в структуре этой груп
пы заболеваний занимают, 
как мы убедились, ведущее 
место.

Исследования в этой об
ласти велись, но они раз
рознены, не объединены об
щей системой, не связаны 
со специфическими проти
вогриппозными мероприяти
ями. Очень медленно идет 
внедрение перспективных 
для гриппа и респираторных 
вирусных инфекций препа
ратов.

Для фундаментальных и 
прикладных исследований в 
этой области будут выделе
ны необходимые средства. 
Сейчас в работе находится 
целая серия препаратов, ко
торые могут иметь и профи
лактическое, и лечебное 
значение. Уже есть препа
раты. которые прошли ла
бораторные исследования, 
успешно испытаны. Они до
статочно эффективны, но, 
прежде чем приступить к их 
выпуску, понадобится время 
для разработки технических 
параметров.

— А что сейчас есть на 
вооружении у медиков про
тив гриппа?

— Препараты пока 
прежние — лейкоцитарный 
интерферон, ремантадин, 
оксолиновая мазь, общеук- 
пепляющие и витаминные. 
Создан гарантийный проти
вогриппозный запас лекар
ственных средств. Как ле

чить грипп, мы знаем и де
лаем это успешно. Подтвер
ждение тому — конечные 
результаты. Смертность от 
гриппа у нас низкая. Но 
мы считаем, что нужно ис
кать более эффективные 
пути лечения и, главное, 
более эффективные пути 
профилактики. В борьбе с 
гриппом и острыми респи
раторными инфекциями 
именно профилактика зани
мает главное место.

В прошлом году закон
чена вакцинация населения 
против гриппа, привито 47 
миллионов человек. Но ве
дущие специалисты страны 
пришли к выводу, что еже
годная вакцинация одними 
и теми же вакцинами мало
эффективна, их следует че
редовать. Это и предусмот
рено с нынешнего года. Де
ло в том, что вирус гриппа 
многолик, постоянно меня
ется. Нужен комплексный 
подход, включающий в себя 
вакцинацию, химиопрофи
лактику, другие методы, ко
торые, к сожалению, в ком
плексе пока не разработаны. 
Здесь сказались недостаточ
ная коорданация научных 
исследований, их ду^иро- 
вание. Отсутствие единой 
системы разработки, изуче
ния и внедрения профилак
тических средств и методов 
привели к тому, что суще
ствующие на сегодня про- 
фила1Л'ичвские‘ ме1ропри)я- 
тия не удовлетворяют прак
тическое здрадоохранеиие.

— И, наверное, большое 
значение имеет личная про
филактика, санитарная 
культура?

— Несо,мненно. К сожа
лению, она у нас низка. 
Заболевший человек стано
вится источником инфекции, 
ее распространителем. И 
даже порой .не задумывает
ся, какой вред наносит об
ществу, появляясь на рабо
та, в о1бществеяном т)ранс- 
порте, магазине, в лечеб
ном учреждении. Ведь ме
дицина обеспечивает обслу
живание таких больных 
именно на дому. Для этого 
в период подъема эпидемии 
выделяются дополнительные 
врачи, специальным разре
шением Минздрава и

ВЦСПС больничный лист 
вьвдается сразу на пять 
дней. И еще раз хочется 
напомнить элемгн)га,рные 
правила поведения при забо
левании гриппом — нужно 
изолировать больного, поль
зоваться маской, отдельны
ми столовыми приборами, 
обязательно проветривать 
комнату. Именно в душных, 
непроветриваемых помеще
ниях чаще всего происходит 
заражение инфекцией. Ведь 
от свежего воздуха еще ни
кто не умирал.

Уже с раннего детства за
кладывается .ггредраополо- 
жен'ность к простудным за
болеваниям. Малышей ку
тают, боясь простудить. А 
эффект получается обрат
ный; незакаленный орга
низм легче подвержен ин
фекции. И вина в это.м не 
только родителей. не на 
должном уровне поставлена 
оздоровительная работа в 
детских дошкольных учреж
дениях, школах. Нередко 
даже в прекрасную погоду 
физкультурные занятия 
проводятся в душных, пыль
ных помещениях. Очень 
много детей необоснованно 
освобож1даются от уроков 
физкультуры. И не случай
но именно дети до 14 лет 
составляют 60— 70 процен
тов всех больных острыми 
респираторными инфекция
ми и до 50 процентов — 
всех больных гриппом.

КрМг вопросов, связан
ных с борьбой с острыми 
респираторными вирусными 
инфекциями, широк. И на 
коллегии Минздрава СССР 
были приняты конкретные 
решения. Учитывая важ
ность пробле.мы, огромный 
ущерб, который наносится 
здоровью населения и эко
номике государства этим 
опасным недугам, поставле
на задача номер о<дин — 
разработать и внедрить в 
практику KOiMifneKCHym си
стему профилактики гриппом 
и острых респираторных за
болеваний. объединить в 
этом направлении усилия 
ученых.

Л. ПЕРКИЙА.
3. ХРОМОВА, 

корр. ТАСС.
Москва.

ЮРО погоды
СООБЩАЕТ

Сегодня— облачно с про- 
яснения.ми. преи.муществен-

но без осадков, ветер пере
менный. 3 — 7 метров в се
кунду, температура 19—24, 
в Томске 20—22 градуса 
.мороза.

27 и 28 января—облачно 
с прояснения.ми, преимуще-
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ственно без осадков, ветер 
переменный, 5 —10 метров 
в секунду, температура но
чью 30—35, местами до 40, 
днам 20 — 25. местами до 32 
градусов мороза.

Телевидение
ВТОРНИК, 26 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35
Д окум ентальны е фильмы. 
9,05 ■— «Четыре встречи с 
Владимиром Высо1#«им».
Встреча 1-я. «Страницы био
графии». В стреча 2-я. 4Вы- 
соцкий — артист театра!» 
11.15 — «Экспедиция в XXI 
век», 12.15 — Новости,

12.25—15.30 — переры в.
15.30 — Новости. 15.40 — 

«Прожектор перестройки». 15.50
— Концерт. 16.15 — «Дела и 
заботы  агропром а». Д оку
м ентальны е фильм ы . 17.00
— «Хождение за  три моря».
Х удожественный фильм. 1-я 
серия («Мосфильм» —Индия 
1957 г). 18.20 — К националь
ному празднику  Индии — 
Дню республики. 18.50. —
«Сегодня в мире». 19.10 — 
П рем ьера телевизионного 
восьмисерийного худож ест
венного ф ильм а «Все реки 
текут». 1-я и 2-я серии (Ав
стралия, 1ПЯЛ г1 20.50 —

«Прож ектор -Перестройки». 
2100  — «Время». 21.35 —
«Четыре встречи с Владими
ром Высоцким». Встреча 3-я. 
«Высоцкий в кино». 22.40 —
«Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гим насти
ка. 8.15 — «В объективе — 
ж ивотные». «Змеи». 8.35 9.35
— История. 10-й класс. 9.05
— Ф ранцузский язы к. 1-й год

1005 — Учащ имся 
СПТУ, Эстетическое воспита- 
ние. 10,35, 11.45 Ботаника.
5-й класс. 10.55 — Ф ранцуз
ский язы к. 11.25 — «Морской 
инж енер Борис Малинин». 
Н аучно-популярны й фильм. 
12.05 — «Встречи в А ркти
ке». Документальный теле
фильм. 12.55 — Народное
творчество. 13.25 — «Дневной 
сеанс повторного телеф и ль
ма. «Моя судьба». Художест
венны й трехсерийны й теле
фильм. 1-я серия. 14 35 _
Новости. 14.45 — «Дом, где 
собираю тся друзья». Доку
м ен тальны й  телефильм.

1805 — переры в.
1 К П.'у — Новогти.

ТОМСК
18.15 — «Хору в е т е р а н о в -

15 лет». 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Томичка».
«Судьбы материнские».

(МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20.15 — «Никто не забыт, 
ничто не забыто». Р асск азы 
ваем  об итогах конкурса 
проектов пам ятны х стел в 
Лагерном саду. 20.45 — До
кум ентальны й фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прож ектор перестройки».
21.45 — Концерт Государст
венного кам ерного оркестра 
Грузинской ССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости, 18.15 —
Ритм ическая ' гимнастика.
18.45 — «...До ш естнадцати и 
с тм ш е » . 19.30 — «М узыкаль- 
ньш киоск». 20.00—«Спокойной 
ночи, малыши!». 20.15 —Меж
дународная панорама.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

VS
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разошелся. По просьбам чи
тателей предпринято новое 
издание, исправленное и 
переработанное.

Издательство планирует 
продолжить выпуск книг о 
городах Томской области.

Театр
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634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная
1-44-35

редактора —

Заместители редактора —  
1-06-52. 1-37-05 
Ответственный секретарь - 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной ятзни  —  
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро
ительства —  1-36-44

Апюпромышленный отдел —  
1-М-75^. 1-44-60. 1-48-48

ДРАМЫ
26 января. «Трудные роди

тели» —  19.
27 января. «О женщины...»

—  19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

26 января. «А лты н ч е ч »_12.

Дворец зрелищ 
и спорта

26^ января. «Акселератка»

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
26 января. «Данди по про

звищу Крокодил»—  9. 10-40 
12-30. 14-20, 16-10, 18-10, 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
26 января. «Человек с буль. 

вара Капуцинов» —  8-35,
10- 30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22. «Новые амазонки»

9, 10-50, 12-40. 14-30, 16-20,
20. 21-50. «Вертикаль» —  
18-10, «Афганистан; трудный 
путь и миру» —  9, 10-10,
11- 20, 12-30, 13-40. 14-50,, 16,
17- 10, 18-20.

«ОКТЯБРЬ*
26 января. «Вердикт» (дв^ 

серии) —  8-40, 11, 13-30, 16.
18- 30, 21. «Невеста для Дави
да» _  8-40, 12-10, 14, 16,
19- 40, 21-20. Мультсборник —
10-30. «Человек с бульвара 
Капуцинов» _  17-50.

«ПИОНЕР*
26 января. «Лиловый шар»

—  9, 10-40. 12-20, 14, 15-40,. 
«Берег правый, берег левый»
—  17-20, 19-10, 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ
26 января. «Иван Василье

вич меняет профессию» — 9 
10-40, 12-20, 14, 16, 17-40,
19-20, 21. «Человек свиты» —
9, 10-40, 12-20, 16, 17-40. 19-20,
21. «Оранжевый дождик» —

«СИБИРЯК»
26 января. «Тайна жителей 

Луны* -.. 9-20. «Палаши» —
11, 12-40, 14-20, 16 17-40
19-20, 21.

ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД*
26 января. «Молодые люди 

в городе* —  17. 19. 21.

НИИ автоматики и 
электромеханики при
ТИАСУРе ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантной должности стар
шего научного сотрудника 
(кандидата технических на
ук) по специальности 
«Электрооборудование».

Срок подачи заявлений— 
один месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Оправки по телефону 
4-60-75.

СПТУ-21 (вечерне-сменное) ПРОДОЛЖ АЕТ ПРИЕМ  
учащихся на курсы повышения квалификации и приобре
тения сменсной специальности без отрыва от производст
ва по следующим профессиям: газоэлектросварш ик газо- 
электросварщик-днпломник (по выполнению работ под
ведомственных Госгортехнадзору), каменщик-монтажник,

профилей, стропальщик, 
оператор станков сЧПУ, алектрокарщнк, дефектоскотаст.

°® У ’*888!8 — от 3 д о  6 мссяцев. Занятия прово
дятся 2 раза в неделю с 10 часов утра и с 18 часов.

приглашает на постоянную работу: главного 
оздаалтера (с предоставлением жилой площади), кассира, 
мастеров производственного обучения по профессиям 
®^®®*Р°*'83осв^шщка и слесаря-сантехника, помощника ди-

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. Пушкина 
71, ул. Бердская, 18; ул. С. Лазо, 16/1, -  в бюро по 
трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
тел. о-ьи-Ы, доп. 1-35.

T P y a O V C T P O U C T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
созданный ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТЕХНИ

ЧЕСКИЙ КОМБИНАТ ПО ЦЕНТРАЛИЗОВАННОМУ 
ОБСЛУЖИВАНИЮ И РЕМОНТУ А В Т О М ^ и Ж  
«КамАЗ* ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКАВТОТРАНС*; 
электрика-енловика, 'автоэлекгрнка, моториста, агрегатчн- 
кл, автослесарей по ремонт^у автомобилей «КамАЗ» При 
объединении имеются общежитие, яслинсад, профилакто
рий-санаторий. Справки по телефону 5-18-94.

В ЯСЛИ-САД № 85 КИРОВСКОГО РОНО (ул. Ф. Лыт 
кина, 24-а) срО|ЧИо; воспитателей, помощников воспитате
лей, нянь. Справки по тел. 4-57-79, 4-57-80.

НА ФАБРИКУ-ЗАГОТОВОЧНУЮ УОП ТОМСКОГО 
ОБЛИСПОЛКОМА: начальника ремонтно-механического 
цеха, старшего энергетика, калькуляторщика, заместителя 
главного бухгалтера, нрача-бактериолога, санитарного 
врача, юбвальщиков мяса н |ученнков обвальщиков.

Приглашаем домохозяек и пенсионеров для работы в 
цехах и уборки проиав|одственны1х памещений. Проезд на 
работу и с работы — служебным транспортом. Имеются 
места в общежитии. Оправки по тел. 92-23-72. 2-48-25.

В УНПК «КИБЕРНЕТИКА» ПРИ ТПИ — проблем
ных специалистов по проектированию АСУ организаци
онных систем. Оправки по тел. 99-25-02.

В ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «АГ- 
РОПРОМСТРОИ»: главного технолога, главного энерге
тика. Жилье предоставляется в течение 5 лет. При вы
полнении плана вьтлачиваются премия поквартально, 
по итогам года, вознаграждение за выслугу лет Справки 
по тел. 1-48-07.

Томская областная авто
мобильная школа ДОСААФ 
ПРОВОДИТ НАБОР водите
лей автотранспортных
средств категории «А», а 
также проводится набор во
дителей для повышения 
классности с категорией 
*Е». Здесь же требуются 
мастера производственного 
обучения вождению.

Обращаться по адресу: 
пр. Ленина. 140, или Ир
кутский тракт, 15-а, после 
17 часов. Справки по тел. 
2-48-53, 5-33-12,

Редакционно - издатель
скому отделу требуется 
старший бухгалтер (на пра
вах главного).

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103. Телефон 
1-03-01.

В КАЛТАИСКИИ МЕХЛЕСХОЗ В ПОС. КУРЛЕК 
ТОМСКОГО р а й о н а  cpiOHHo главного бухгалтера. Жил
площадь предоставляется. Справки по тел. 1-09-10.

В СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ № 4 ТРЕСТА 
«ТОМСКПРОМСТРОИ*: квалифицированных рабочих
всех строительных профессий, начальника участка, про
раба, мастера; в централизованную бухгалтерию треста 
— бухгалтеров материальной группы. Справки по тел.' 
5-19-70.

В СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСКЭНЕР- 
ГОЖИЛСТРОИ*: каменщиков, плотников, плотников- 
бетонщиков, стропальщиков, газоэлектросварщиков, шту- 
катуров-маляров, начальника планового отдела, старше
го бухгалтера материальной группы, секретаря-машиннст- 
ку, заведующую хозяйством, главного бухгалтера. Оди
ноким предоотавляется общежитие, квартиры предостав
ляются в порядке очередности в течение 4 —5 лет. 
Справки по тел. 99-99-03 или 99-99-08.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18,—в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
.телефонам 4-31-79. 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61.

л ;

в  связи с объединением 
хозрасчетного участка № 64 
треста «Сибстрой.механиза- 
цйя» с мех'колонной № 75 
этого же треста хозрасчет
ный участок прекращает 
свою деятельность с 1 фев
раля 1988 года. Все пре
тензии к хозрасчетному 
участку принимаются до 1 
февраля с. г.

К СВЕДЕНИЮ  
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ!

В связи с реорганизацией 
Госбанков СССР, «Энерго
сбыт» «Томеккоммунэнерго» 
просит изменить в квитан
циях расчетной книжки оп
латы за электроэнергию но
мер расчетного счета и наи
менование банка получателя 
платежей на № 50809 в Ле
нинском жилсоцбанке. По 
возникшим вопросам оплаты 
за электроэнергию следует 
обфатцатьоя по адресу; 
634050, Томск, пл. Конная, 
10. Тел. 2-38-02.

«Интурист» (Приглашает 
томичей в жителей Томской 
области в туристическую 
поездку в Ереван с 27
февраля по 2 марта, стои
мость путевки — 270 руб.;

в г. Вильнюс — с 24 по
30 марта, стоимость — 290 
руб.

Проживание в гостиницах 
«Интурист», питание в ре
сторане, экскурсии, проезд 
в оба конца самолето.м.

Адрес: г. Томск, ул. Бе->
линского. 15. «Интурист». 
Тел. 3-24-47.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1 33 58, 1-26-80
Отдел информации и 
культуры _  1-45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-ЭТ-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная ■ Журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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